
Да, кони, борьба…
А где же театр?
Читка «на публику» спектакля о телеутах
вызвала неоднозначную реакцию и споры.
И это хорошо:  
значит, людей «зацепило»!

Как богатели раньше
и как будем дальше
Перед выступлением  
с Бюджетным посланием
губернатор осмотрел выставку «точек роста»
региона. И вспомнил о своих «златых днях». 2

Жилье как «наше всё»
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Но самолёты врага
различал чётко.
И стал Героем!

Сверху
видел
не всё…

 Семья врачей Халиулиных в новой собственной квартире. Фото Федора Баранова.

Супруги Халиулины (Ири-
на – врач первичного зве-
на, Вадим – рентгенолог 
Крапивинской ЦРБ) стали 

первыми переселенцами из доход-
ного дома поселка Зеленогорский 
в собственную четырехкомнатную 
квартиру.

Сразу после медакадемии они 
устроились в горбольницу Полыса-
ева – там молодой семье пообещали 
хоть какое-то жилье. Но дочь росла, 
и комната в общежитии вскоре пе-

рестала казаться таким уж благом. 
Поэтому на переезд в Зеленогор-
ский, где им предложили «треш-
ку» в доходном доме, согласились 
не раздумывая. Ирина устроилась 
работать в Барачатскую врачеб-
ную амбулаторию (80 км от посел-
ка) и получила миллион рублей по 
программе «Земский доктор». По-
явилась перспектива решить жи-
лищный вопрос окончательно. Мо-
лодые родители «подарили» дочке 
Ангелине братика Данилку, при-

совокупив к земскому миллиону 
материнский капитал и кое-какие 
сбережения. А тут как раз небедная 
зеленогорская семья собралась за 
границу. И Халиулины купили че-
тырехкомнатную квартиру с хоро-
шим ремонтом, да еще и с мебелью. 
Мечта о собственном уютном доме 
стала явью.

«Детей растить здесь хорошо, – 
замечает Ирина. – Воздух чистый, 
детский сад, школа, дом творчества 

– все рядом».

«А в Кемерово можно без про-
блем съездить даже на автобусе», – 
добавляет глава семейства. В свое 
время он рассудил, что квартира 
важнее машины. Зато теперь у них 
есть повод мечтать о личном авто-
мобиле.

Подробности о том, как решение 
жилищного вопроса медиков по-
зволило решить кадровую пробле-
му в Крапивинской ЦРБ, читайте на 
7-й стр.

Валентина Акимова.
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// подробности

Высокие технологии, облигации и… йети!

// Бюджетное послание

Ставка на инвестиции

По мнению губернатора, са-
мым главным резервом соци-
ально-экономического развития 
региона «были и остаются инве-
стиции».

Выступая с Бюджетным посла-
нием на сессии областного Совета 
народных депутатов, глава регио-
на отметил, что каждый миллиард 
инвестиций, вложенный в эконо-
мику Кузбасса, ежегодно создает 
минимум 250 дополнительных ра-
бочих мест и обеспечивает 200 
млн рублей налогов во все уровни 
бюджета.

Аман Тулеев считает, что для 
привлечения инвестиций нуж-
но прежде всего коренным об-
разом изменить личное отноше-
ние глав территорий и их команд 
к инвесторам. Следующий ре-
зерв — налоги. Это основной ис-
точник доходов консолидиро-
ванного бюджета. И здесь особо 
эффективна работа областно-
го штаба по финансовому мо-
ниторингу: только в 2014 году с 
его помощью было возвращено 
в бюджет 2,5 млрд рублей. Хотя 
муниципалитетам нужно более 

активно работать в этом направ-
лении.

Еще один ключевой резерв 
— земля, которая должна при-
носить доход. Особое внима-
ние муниципальных чиновни-
ков должно быть, по мнению 
губернатора, привлечено к зем-
лям промышленного назначения. 
Также нужно заниматься перера-
боткой отходов, туризмом, раз-
вивать малый и средний бизнес. 
Это тоже является резервом со-
циально-экономического разви-
тия региона.

Губернатор отдельно остано-
вился на праздновании 70-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. «Мы приняли реше-
ние объявить следующий год 
в Кузбассе Годом ветеранов. Я 
всегда повторяю, что таких вы-
соконравственных, самоотвер-
женных, бескорыстных людей, 
такого уникального, святого 
поколения, к сожалению, боль-
ше уже не будет, — сказал Аман 
Тулеев. — И чтобы наша совесть 
была чиста, нужно успеть по-
мочь нашим фронтовикам, тру-

женикам тыла при их жизни».
Их осталось в Кузбассе 31210 

человек. В декабре 2014 года по 
указу президента России Вла-
димира Путина в нашем регио-
не начнется вручение каждому 
участнику войны и тружени-
ку тыла юбилейной медали «70 
лет Победы в Великой Отече-
ственной войне». В области так-

же учрежден кузбасский знак 
«70 лет Победы в Великой От-
ечественной войне», который 
будет вручаться ветеранам. До-
полнительно к этому знаку бу-
дет выдаваться премия 5 тысяч 
рублей каждому фронтовику и 
каждому труженику тыла.

Как отметил губернатор, 2015 
год будет непростым. Но все льго-

ты для кузбассовцев, несмотря ни 
на какие сложности, сохранятся. 
Это означает, что и муниципаль-
ной, и областной власти нужно бу-
дет работать еще более эффектив-
но.

Подробнее об итогах исполне-
ния бюджета года текущего и пла-
нах на будущее читайте в следую-
щем номере газеты.

Вчера кузбасский губернатор Аман Тулеев выступил с традици-
онным Бюджетным посланием. Глава региона подчеркнул, что, 
несмотря на все сложности в экономике, бюджет Кемеровской 
области и в следующем году будет социально направленным. 
При этом призвал депутатов и чиновников к дисциплине и более 
эффективному использованию ресурсов.

Перед выступлением с тради-
ционным Бюджетным послани-
ем глава региона ознакомился 
с достижениями кузбасских 
ученых, деятелей культуры  
и ай-ти разработчиков. Вместе 
с губернатором по выставке 
прогулялась и корреспондент 
газеты «Кузбасс»

Выставка достижений и но-
винок кузбасских инноваторов, 
предваряющая бюджетное по-
слание, всегда стоит особняком. 
Ведь здесь демонстрируются все 
новинки, достижения и потенци-
альные «точки роста» кузбасской 
экономики. На этот раз, посколь-
ку 2014 год в Кузбассе объявлен 
Годом культуры и туризма, вы-
ставка началась с экспозиции 
«Культура Кузбасса». Губернато-
ра особенно заинтересовал опыт 
строительства Кольчугинской 
железной дороги, куда инвести-
ции в дореволюционное время 
привлекались с помощью обли-
гаций. Глава региона обратился 
к своему заместителю Сергею Ва-
щенко с предложением подумать 
над этим опытом, ведь таким об-
разом можно попробовать при-
влечь средства для достройки до-
роги Кемерово-Новокузнецк.

- Нужно обдумать это, Сергей 
Николаевич. Выпускаем облига-
ции, отдаем через столько-то лет… 
А за это время мы деньги все рав-
но найдем! – сказал губернатор.

- Здесь один нюанс: тут фран-
цузский капитал привлекали, и 

это шло под коммерчески оку-
паемый проект. Но это была все 
равно очень важная вещь. И мы 
обязательно обдумаем эту идею, - 
согласился Ващенко.

Далее было представлено не-
сколько проектов, посвященных 
безопасности на угольных пред-
приятиях региона. В частности, 
губернатору продемонстрирова-
ли своего рода «аппарат-экзаме-
натор» - аналог банковского тер-
минала, с помощью которого 
шахтеры, прежде чем спуститься 
под землю, должны сдать специ-
альный экзамен. Иначе до работы 
«двоечников» не допустят.

- А как сделать, чтобы шахтер 
не садился на конвейере? – поин-
тересовался Аман Тулеев.

- Понимаете, это каждую сме-

ну, это как гвоздь в сознание! - 
заторопился пояснить директор 
Кузбасского межотраслевого 
центра охраны труда Сергей Во-
рошилов. Но губернатор про-
должил:

- На конвейер один рабочий 
даже на самокате додумался за-
прыгнуть, прямо по ленте спу-
стился! Но упал, разбился. Как 
сделать так, чтобы этого не было?

Ответа не последовало. Тем не 
менее Ворошилов рассказал, что 
сотня таких аппаратов уже вне-
дряется на угольных предприя-
тиях Кузбасса.

Зато календарь с конкурса 
детских рисунков по охране тру-
да, подаренный губернатору Во-
рошиловым, очень понравился 
главе региона – он поручил по-

ощрить всех ребят, нарисовав-
ших рисунки. Также была оце-
нена идея центра «Тетраком» по 
обучению школьников энергос-
бережению – здесь была пред-
ставлена даже книжка со сказ-
ками по заданной теме. Вдруг, 
совершенно неожиданно для 
присутствующих, на выставке 
возникла… гигантская лампочка 
(ростовая кукла). Она протянула 
губернатору две коробки со све-
тодиодными лампочками. Как 
вежливый человек, глава регио-
на сказал «спасибо», но лампоч-
ку брать не стал. («Мы потом все 
губернатору передадим», - сооб-
щала чуть позже корреспонден-
ту «Кузбасса» и.о. руководителя 
«Тетракома» Оксана Ибрагимо-
ва). Зато сразу заинтересовало 
губернатора недавно созданное 
«Инвестиционное агентство», 
призванное помочь предприни-
мателям в поиске кредитных ре-
сурсов.

- А люди знают об этом? Ре-
клама есть? – спросил Аман Ту-
леев своего заместителя Дми-
трия Исламова. Тот уверил, что 
информации об агентстве доста-
точно, и обратил внимание гу-
бернатора на другой проект – от-
меченный на сочинском форме 
ресурс «Геоинформационные си-
стемы». Портал позволяет из лю-
бой точки мира узнать о наличии 
в Кузбассе свободных земельных 
участков и проч. Но тут же губер-
натора перехватили молодые и 
бойкие стройотрядовцы. Девуш-

ка, представляющая отряд про-
водников, сразу заявила: «Мы 
можем довезти вас до Таштаго-
ла, где вас встретит прекрасный 
йети!». Выяснилось, что работа 
проводника–стройотядовца гу-
бернатору близка: он сам в сту-
денчестве был проводником по-
езда.

- В стройотряде я шпалы укла-
дывал и был проводником. Чем 
запомнилось? Приехали мы как-
то в Москву. А коррупция была 
страшная! Не успели в Москву 
приехать, мне говорят: так, му-
жик, давай бутылки! И мы меш-
ками бутылки пустые, от пасса-
жиров оставшиеся, собирали, и 
знаешь, сколько зарабатывали? 
Больше чем зарплата! Сейчас не 
знаю, есть это или нет, но тогда 
точно было: выходишь – тебя уже 
ждут…

…Губернатора уже ждали депу-
таты, потому было очень немного 
времени, чтобы оценить каждый 
проект. Некоторым инноваторам, 
например, Константину Ребико-
ву (Discount Mobile) глава регио-
на даже назначил личную аудиен-
цию, чтобы узнать поподробнее о 
проекте. Но в финале главу реги-
она встретил… йети! Который к 
тому же пригласил всех присут-
ствующих на свой день рождения 

– 21 ноября. Праздник снежного 
человека пройдет на юге Кузбас-
са. Губернатор пожал йети лапу и 
пообещал: «Встретимся в Горной 
Шории!»

Наталья Гузева.

 Фото Федора Баранова.

 Фото Дмитрия Белкина.

о главном
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 В Кузбассе гречка есть. Фото Сергея Гавриленко.

 «СДЕЛАЙ ШАГ К ЗДОРОВЬЮ!». В Калтане 
состоялась массовая спортивная акция. Ее 
участниками стали пенсионеры. Конечно же, 
их бодрый и энергичный вид привлек внимание 
прохожих, многие из которых наверняка 
заинтересовались и вдохновились их примером. 

Главная цель акции − показать, что пенсия – это 
не закат жизни, а новое интересное начало с 
большим количеством возможностей! Любители 
скандинавской ходьбы прошли по проспекту 
Мира от многопрофильного техникума до 
стадиона. Фото Дарьи Мальковой.

// проверки

// факт

// фотофакт

Гречка есть, дефицита нет

20 ноября 21.11 22.11

-7 - -9
-10 - -12

-6 - -8
-9 - -11

-6 - -8
-9 - -11

-5 - -7
-10 - -12

Кемерово -7 - -9

Новокузнецк

-9 - -11
-6 - -8

-8 - -10

// погода

// биотехнологии

Грязная польза

Губернатор Аман Тулеев об-
ратился в УФАС РФ по Кеме-
ровской области с требованием 
вмешаться в ситуацию по 
искусственному завышению цен 
на гречневую крупу со стороны 
ряда поставщиков и торговых 
сетей Кузбасса.

Накануне в эфире одного из 
центральных телеканалов про-
звучала информация о полном 
отсутствии гречневой крупы в 
торговых сетях Кузбасса.

Вчера в Кемерове прошел пер-
вый рейд по торговым предпри-
ятиям области, реализующим 
продукты питания. Специали-
сты областного департамента по 
развитию предпринимательства 
и потребительского рынка про-
веряли наличие в торговых сетях 
гречневой крупы и обоснован-
ность цены, по которой она реа-
лизуется потребителям.

Во время рейда начальник де-
партамента по развитию пред-
принимательства и потреби-
тельского рынка Кемеровской 
области Екатерина Кутылки-
на сообщила, что информация 
о полном отсутствии гречневой 
крупы в торговых сетях области 
не соответствует действитель-
ности. «Что касается ажиотаж-
ного спроса на гречку, он создан 
искусственно, никакого дефици-
та в Кузбассе нет», - подчеркнула 
она. Екатерина Кутылкина также 
отметила, что запасы гречневой 
крупы в Кемеровской области 
есть как в оптовой, так и в роз-
ничной торговле.

Сегодня в Кузбассе работа-
ют 18 оптовых компаний, кото-
рые торгуют гречкой. На данный 
момент ее запас на складах со-

ставляет более 50 тонн, и постав-
ки идут постоянно, в основном 
от производителей Алтайского 
края. В розничных торговых се-
тях гречневая крупа также в ас-
сортименте.

По данным Кемеровостата, 
средняя потребительская цена 
сейчас составляет 46,68 руб. за 
один килограмм.

- Россия является основным 
производителем гречихи. На се-
годня в нашей стране намолоче-
но 744 тысячи тонн гречихи, а по-
требность населения составляет 
530 тысяч тонн. Просто произ-
водители или перекупщики хо-
тят за счет грядущих новогодних 
праздников получить больше вы-
годы. Таким образом и нагнетает-
ся нездоровый ажиотаж. С этим 
мы будем бороться, жестко пре-
секать, – рассказала Екатерина 
Борисовна.

Кузбасс выращивает и свою 
гречневую крупу. В 2014 году 

сельхозпроизводители области 
произвели 13 тыс. тонн гречки, 
которая также реализуется в роз-
ничной сети. Именно гречка куз-
басских производителей будет 
представлена на губернских про-
довольственных ярмарках в семи 
крупных городах Кузбасса 21 но-
ября. На ярмарках эта крупа бу-
дет предложена покупателям по 
цене 34 рубля за 1 кг и 27 рублей 
за 800 г.

- Не нужно набирать ее меш-
ками, она имеет свой срок хра-
нения. Гречки у нас достаточно. 
Эта ситуация под контролем. А 
на те нерадивые торговые сети, 
которые завышают цены или 
убирают с полок продукцию, ма-
териалы передаются в УФАС, 
правоохранительные органы и 
прокуратуру. Эта ситуация нахо-
дится под личным контролем гу-
бернатора, - отметила Екатерина 
Кутылкина.

Евгений Федотов.

В преддверии новогодних и Рождественских 
праздников инспекторы Госпожнадзора начали 
проводить проверки мест реализации пиротехнических 
изделий. В области такие рейды будут проходить 
вплоть до 7 января 2015 года. Их цель - пресечение 
нарушений требований пожарной безопасности 
при хранении и реализации данной продукции. 
Параллельно проводится разъяснительная работа 
среди населения. Людям напоминают о необходимости 
соблюдения всех требований пожарной безопасности 
при применении пиротехники.

// соцобслуживание

Главное −  
от чистого сердца
Сувениры-обереги приготовили в качестве подарка 
к Дню матери и Международному дню инвалидов 
члены клуба социальных работников «Мы вместе» 
Крапивинского района.

Этот клуб был создан два года назад в комплексном 
центре соцобслуживания населения. Вчера прошло оче-
редное заседание объединения, на котором Людмила 
Нечкина, воспитатель социально-реабилитационного 
центра для несовершеннолетних, провела мастер-класс 
по изготовлению сувенира-оберега «Кубышка-травни-
ца». Основную часть оберега составляют лечебные тра-
вы.

− Мы каждый год делаем запасы разнотравья для 
нужд наших подопечных, − рассказала Екатерина Ле-
зур, заведующая отделением соцобслуживания на дому 
комплексного центра. – А сейчас стоит лишь немного 
помять куклу в руках, окружающее пространство тут же 
наполняется ароматом душицы и мяты. По народному 
поверью, Кубышка следит за тем, чтобы болезнь не про-
никла в дом. От травницы исходит теплота, как от забот-
ливой хозяйки.

Сувениры (всего более 100 штук) будут вручены пен-
сионерам, лицам с ограниченными возможностями 
здоровья, находящимся на соцобслуживании на дому. 
Участники клуба «Мы вместе» надеются, что подарки 
порадуют жителей Крапивинского района, ведь они – от 
чистого сердца.

Артём Сидорчук.

Департамент природных ресурсов и экологии Кеме-
ровской области объявил дату проведения аукциона 
по разведке и промышленной добыче сапропелевых 
грязей в озере Большой Берчикуль Тисульского райо-
на. Он пройдет 17 декабря.

Напомним, в последнее время в Кузбассе активно об-
суждался вопрос о промышленной добыче сапропелей 
для рекультивации нарушенных земель угольных пред-
приятий. В частности, ученые КемГУ изобрели сапро-
пелевый рекультиват, увеличивающий всхожесть семян 
растений на таких почвах практически в два раза. Этим 
изобретением уже заинтересовались некоторые уголь-
ные разрезы области и территории с техногенными на-
рушениями земли.

Как пояснили в департаменте, в границах южного 
участка озера Большой Берчикуль, где будет проводить-
ся добыча, прогнозные ресурсы сапропеля составляют 
3852 тыс. метров кубических.

Победителю аукциона будет предоставлено право 
пользования участком недр озера и выдана соответству-
ющая лицензия сроком на 25 лет. По словам специали-
стов, пока официально заявок на участие в аукционе еще 
не поступало, но известно, что желающие добывать са-
пропели в промышленных объемах уже есть.

Полина Спиридонова.

панорама новостей
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Вкусно рассказать о Победе
// профмастерство

 Тема конкурса: «70 лет Великой Победы». Фото Александра Павлова.

// «Кузбасс» спросил… 

// транспорт

Правда жизни –  в цитате

// культура

Голосуют зрители

Как нас обслуживают

В Кемерове появились плакаты с цитатами русских 
поэтов и писателей – город готовится встретить 
2015 год, объявленный в России Годом литературы.

К примеру, вот такие цитаты размещены на реклам-
ных конструкциях: «...кто не читает – тот не знает. Кто 
не знает – тот не живёт!..» (С. Фетисов), «Нравственность 
человека видна в его отношении к слову» (Л. Толстой)...

А «Кузбасс» на сей раз спросил своих читателей, цита-
ту какого автора хотели бы увидеть лично они.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ,
менеджер, г. Новокузнецк:

− «Любовь настолько сильна, что может изменить нас 
самих». Мудрость и магию этого высказывания Досто-
евского я ощутил на себе. Благодаря любимой супруге 
изменился в лучшую сторону: стал главой семейства, от-
цом, главным помощником и советчиком. До женитьбы 
была единственная радость – машина.

ПАВЕЛ КАЗМЕРЧУК,
студент, г. Прокопьевск:

− Может быть, что-нибудь из Бориса Акунина. Напри-
мер, «преодоление трудностей — одно из наслаждений 
жизни». Думаю, такая цитата многих подбодрила бы.

АННА ИГНАТОВА,
домохозяйка, г. Ленинск-Кузнецкий:

− Врезалась в память реплика одного из героев Дани-
ила Хармса. Надеюсь, воспроизведу ее правильно: «По-
купая птицу, смотри, нет ли у нее зубов. Если есть зубы, 
то это не птица». Не знаю, насколько она подошла бы для 
плаката, но в ней святая правда жизни.

ИРИНА ГРИГОРЬЕВА,
пенсионерка, г. Кемерово:

− Предложила бы цитату Льва Толстого: «Откровен-
ная злоба отталкивает куда меньше, чем притворство 
доброты». Я не люблю лицемеров. Так уже они своей 
лжедобротой хотят в душу заглянуть, за счет кого-то 
своё положение дел выправить.

Алена Петрова.

В течение трех дней (с 19 по 21 ноября) в кинозале 
«Кузбасскино» (г. Кемерово) и в Городском цен-
тре творчества и досуга (г. Березовский) пройдут 
конкурсные показы 34-го Международного студен-
ческого фестиваля ВГИК.

Наши зрители, как и жители еще 20 крупных городов 
России, примут участие в анкетировании, по итогам ко-
торого будет определен фильм-победитель в номинации 
«Приз зрительских симпатий».

В конкурсную программу Международного студенче-
ского конкурса вошли игровые, документальные, анима-
ционные фильмы, созданные за прошедший 2013/2014 
учебный год студентами образовательных учреждений, 
где готовят профессионалов в сфере кино и телевидения.

34-й Международный студенческий фестиваль ВГИК 
состоит из трех конкурсных программ (Конкурс сту-
денческих фильмов ВГИК, Международный конкурс 
студенческих фильмов, Международный театральный 
конкурс) и проходит в два этапа. Организатором пока-
зов Международного конкурса студенческих фильмов в 
Кузбассе выступает ГАУК КО «Кузбасскино». Вход на се-
ансы свободный.

Ольга Штраус.

«70 лет Победы» - лейтмотив 
областного конкурса профма-
стерства в этом году среди 
поваров и кондитеров, кото-
рый прошел в Новокузнецке. 
Студенты из 14 техникумов и 
колледжей Кузбасса сорев-
новались как в теоретических 
знаниях, так и практических 
навыках. Также все они долж-
ны были выполнить внекон-
курсное домашнее задание 
с сервировкой стола на тему 
юбилея Победы.

Приготовление блюда - это 
захватывающее зрелище. За кон-
курсное время поварам нужно 
приготовить комплексный обед 
на две персоны из двух блюд – 
горячего и десерта. Заранее они 

знают только список продуктов, 
а какое блюдо приготовить – ре-
шают на месте. В наборе – мясо, 
разные овощи, фрукты, орехи, 
оливки, специи. Уже через не-
сколько минут на столах появля-
ются горки красиво нарезанных 
овощей, жарится мясо, тушатся 
грибы.

В соседней лаборатории свя-
щеннодействуют кондитеры. Из 
выпеченного бисквитного полу-
фабриката и предложенных ин-
гредиентов нужно оформить 
праздничный торт «70 лет Вели-
кой Победы». Участники должны 
уметь работать с бисквитом, шо-
коладом, мастикой, воздушным 
кремом, карамелью.

Среди самых опытных кон-
курсантов – студентка Юргин-

ского технологического коллед-
жа Алена Захарова. В феврале 
2014 года она стала победителем 
региональных отборочных со-
ревнований профмастерства 
WorldSkills Russia среди поваров. 
В составе команды Кемеровской 
области в мае этого же года Але-
на заняла четвертое место во Вто-
ром Национальном чемпионате 
профмастерства.

- Волнуюсь так же, как и 
остальные конкурсанты,- гово-
рит Алена. - Конкурс- это всег-
да ответственно, каждый раз 
хочется показать что-то новое, не- 
обычное. У меня уже есть в запа-
се несколько собственных рецеп-
тов, и это, надеюсь, поможет мне 
победить.

Валентина Мжельская.

Чиновники Новокузнецка про-
верили работу частных марш-
руток.

О том, что деятельность част-
ных перевозчиков не удовлет-
воряет новокузнечан, говорят 
многочисленные жалобы, по-
ступающие в адрес городской 
администрации. Их уже 650. Го-
рожан не удовлетворяет сани-
тарное состояние салонов, куль-
тура обслуживания. По словам 
начальника Новокузнецкого 

управления по транспорту и свя-
зи Николая Гаврилова, люди жа-
луются, что водители за рулем 
курят, щелкают семечки, разго-
варивают по мобильному теле-
фону, «крутят» шансон, не об-
ращают внимания на замечания 
пассажиров, проезжают оста-
новки и так далее. И утвержде-
ния эти не голословные, как по-
казала проверка транспорта на 
Привокзальной площади. Было 
зафиксировано еще одно нару-
шение: некоторые водители вме-

сто остановочной платформы 
пассажиров высаживали едва ли 
не на проезжую часть. Правда, 
нарушителей оказалось немного.

26 ноября в Новокузнецке бу-
дут объявлены первые результа-
ты конкурса на право перевозки 
новокузнецких пассажиров. Он 
не проводился более 10 лет. Кон-
курс должен определить добро-
совестных перевозчиков, кото-
рые будут работать на городских 
маршрутах в ближайшие годы.

Мария Дарская.
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//  Спрашивали? Отвечаем!

Нововведения 
денежного
«удвоения»

Правду говорят люди, что Программу софинансирования пенсий продлили, и в 
нее можно вступать настоящим пенсионерам, а не только молодым? А еще моя 
знакомая, которая давно на заслуженном отдыхе и участвует в этой програм-
ме, каждый год пишет заявление в Пенсионный фонд о выплате ей взноса в нако-
пительную часть. И ей всякий раз якобы выплачивают взнос в удвоенном размере. 
Неужели это так? Зачем государству нести такие расходы, удваивая всё время 
этот взнос и выплачивая его на руки?

А. Астафьева, пенсионерка.
Яшкинский район

Да, всё что вам говорили люди, – 
правда. Включая и рассказ вашей знако-
мой. Если она писала заявление в ПФР, 
то внесенный ею взнос по итогам года 
выплачивали в удвоенном размере. То 
есть каждый год вместо уплаченных ею 
12 тысяч рублей возвращали более 24 
тысяч, ведь эти деньги еще прирастали 
доходом от инвестирования. И чем боль-
ше накоплений, тем выше доход от их 
вложения.

Буквально на днях президент Путин 
подписал закон о продлении Программы 
софинансирования добровольных пен-
сионных накоплений. Но надо поторо-
питься: вступление продлено только до 
31 декабря 2014 года, а возможность сде-
лать первый взнос для «активации» про-
граммы - только до 31 января 2015 года. 
Важная деталь: внести первый взнос в 
эти сроки могут не только новички, но 
и те участники программы, которые не 
сделали этого в 2009-2014 годах.

Однако нашу читательницу мы вы-
нуждены огорчить. Да, вступить в про-
грамму она сможет, но ей будет отказано 
в удвоении ее взноса. Потому что с но-
вого года государство будет софинанси-
ровать взносы только тех граждан, кото-
рые еще не вышли на пенсию.

Но! Это нововведение насчет отказа в 
софинансировании касается только но-
вых участников программы, получаю-
щих пенсию. Оно никак не распростра-
няется на тех пенсионеров, которые 
вступили в программу ранее. Им госу-
дарство будет по-прежнему удваивать 
взнос, но опять-таки с оговоркой: по-

вторная выплата теперь возможна не 
каждый год, а один раз в пять лет. При 
этом пятилетний период исчисляется с 
момента обращения за получением еди-
новременной выплаты, имевшего место 
после 1 января 2015 года.

Есть особые условия и для военных 
пенсионеров. Если они сейчас захотят 
стать участниками программы, их при-
мут с условием государственного софи-
нансирования их добровольного взноса. 
Если, конечно, сумма этого взноса будет 
колебаться в пределах от двух до две-
надцати тысяч рублей.

Елена Щербакова.

Накопительная составляющая была 
введена в российскую пенсионную 
систему в 2002 году. А Программу го-
сударственного софинансирования 
добровольных взносов запустили в 
2008-м – чтобы стимулировать росси-
ян к созданию пенсионных накопле-
ний. Тогда государство взяло на себя 
обязательство в течение десяти лет 
софинансировать добровольные взно-
сы граждан. При этом у самих граж-
дан было и есть право в любой момент 
приостановить уплату взносов, потом 
ее возобновить на годовой основе. 
Ваша покорная слуга, являясь участ-
ником этой программы, успела оце-
нить ее преимущества.

//  справка

//  какие мы

«Его светлость» 
математик
Кемеровскому педагогу 
Вилену Финкельштейну 
присвоено звание «Почетный 
гражданин Кемеровской 
области»

Сам Вилен Моисеевич шутит: «На-
зывайте меня теперь «ваша свет-
лость». И – скромно: «Да не сделал я 
вроде ничего выдающегося…»

Но мы-то знаем, что это не так. 
Сделал он за жизнь столько, что на 
несколько человек хватит. Банально 
выражено, но суть именно такова.

Сын попавших под сталинские ре-
прессии родителей, он прошел дет-
ский дом, войну, освобождал вместе 
с советскими войсками Белоруссию, 
Литву. Был тяжело ранен. Награжден 
за боевые заслуги орденами и меда-
лями.

На память о сороковых-роковых 
у него осталась навсегда фантомная 
боль в ноге, которую юный разведчик 
потерял на фронте, и… жизнерадост-
ный характер с заливистым смехом. 
Близкие объясняют это так: в такой 
мясорубке выжил, так чего ж теперь 
унывать? При этом страсть к мате-
матике, проснувшуюся еще в раннем 
детстве, никакие невзгоды не смогли 
из него вытравить. После войны Ви-
лен Финкельштейн окончил механи-
ко-математический факультет МГУ, 
преподавал в школах и вузах Мурома, 
Бийска и Кемерова. И написал книж-
ку, которая выдержала пять изданий, 
каждое полнее предыдущего: «Что 
делать, когда задачу решить не уда-
ется».

Еще до недавнего времени Вилен 
Моисеевич преподавал на математи-
ческом факультете КемГУ аналити-
ческую геометрию и алгебру, методи-
ку преподавания математики в школе. 

Спецкурс особый вел: «Воспитание 
интереса к математике на уроке».

А сейчас… «Не скучаю. Время про-
вожу в приятной компании. Рядом со 
мной на диване Лев Николаевич Тол-
стой, Александр Сергеевич Пушкин, 
Сергей Тимофеевич Аксаков», - весе-
ло сообщил Финкельштейн.

Однако зная, что страсть всей жиз-
ни нашего почетного гражданина 
все же математика, подбрасываю ему 
идею: позаниматься со старшекласс-
никами любимым предметом. Перед 
ЕГЭ, например. Его огромный опыт и 
знания детям обязательно пригодятся.

Да он и не против. Знает ведь, как 
сделать сложную науку доступной и 
понятной.

Татьяна Фомина.

  Фото Федора Баранова.
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//  год культуры

«Музыка всюду живет – 
только прислушаться надо»

Мелодия дождя и шо-
рох листьев, пение 
птиц и журчание ру-
чья, звон хрусталь-

ных сосулек и легкий плеск вол-
ны – музыка звуков в природе 
всегда звучит рядом с нами.

А тот, кто освоил искусство 
игры на музыкальных инстру-
ментах, может сам создавать из 
семи волшебных нот оттенки са-
мых разнообразных настроений.

Уже более 60 лет музыкаль-

ная школа №4 г. Кемерово обуча-
ет детей, развивая юные таланты.

«Тот, кто получил музыкаль-
ное образование, умеет замечать 
и ценить прекрасное, иначе смот-
рит на мир, иначе относится к 
людям», - убежден директор этой 
школы, заслуженный работник 
культуры Российской Федера-
ции Владимир Шмельков.

В Год культуры губернатор-
ской стипендии «Юные дарова-
ния Кузбасса» удостоены четверо 

учащихся музыкальной школы 
№4. И у каждого из них свое, осо-
бенное отношение к музыке.

«Рассмотреть индивидуаль-
ность ребенка, сохранить его не-
посредственность и живой ин-
терес к музыке - в этом задача 
наших педагогов, - замечает Вла-
димир Владимирович, который 
уже более 30 лет обучает детей 
музыке и руководит музыкаль-
ной школой. Преподаватель по 
классу баяна, глава музыкаль-
ной династии, он убежден, что 
детям надо объяснить, что «луч-
ший друг музыканта – это му-
зыкальный инструмент, потому 
что, если ты с ним занимаешь-
ся, он тебе всё это вернет стори-
цей и зазвучит; а если не занима-
ешься, останется... немым. Быть 
с инструментом заодно – вот что 
важно!»

С этим утверждением дирек-
тора согласны учащиеся школы 
14-летняя Ирина Коптилая, ко-
торая уже седьмой год обучает-
ся игре на фортепиано, и 10-лет-
няя Софья Зарубина, увлеченная 
игрой на виолончели.

Ирина, кстати, хорошо пом-
нит тот самый миг, когда возник 
ее искренний интерес к музыке: 
в детский сад пришли выпускни-
ки музыкальной школы, и юные 
зрители с восторгом слушали 
игру на пианино и песни, кото-
рые исполнялись для них.

Сегодня Ирина осваивает в 

музыкальной школе сразу три 
специальности: фортепиано, во-
кал и теорию музыки. Она – ла-
уреат I степени международного 
конкурса-фестиваля «Сибирь за-
жигает звезды» 2012 года, дипло-
мант VI Открытого российско-
го конкурса юных исполнителей 
им. М. А. Балакирева в Нижнем 
Новгороде. Но губернаторскую 
стипендию «Юные дарования 
Кузбасса» Ирина считает особо 
значимой наградой.

«Мне нравится виолончель. Я 
занимаюсь каждый день», - го-
ворит Софья Зарубина, у которой 
педагоги отмечают живой ин-
терес к музыке и огромное тру-

долюбие. Уже во втором классе 
Софья была включена в состав 
ансамбля виолончелистов стар-
ших классов. В нынешнем году 
она показала отличные результа-
ты на международных конкурсах.

В копилке достижений вось-
милетней вокалистки Тины Ду-
ларидзе – дипломы лауреата 
областных, российских и между-
народных конкурсов. Тина с ув-
лечением участвует в концертной 
деятельности в составе ансамбля 
«Фантазия» и вокального дуэта.

«Если ты занимаешься музы-
кой, то ты дышишь ею, живешь 
ею. Музыка – это целая жизнь», - 
делится своим определением му-
зыки Юлия Середа, которая уже 
в течение нескольких лет отме-
чается званиями лауреата меж-
дународных конкурсов вокали-
стов. А с особенным задором, как 
сама признается, она исполня-
ет песенку Пепиты из оперетты 
«Вольный ветер» Исаака Дуна-
евского. «Мне нравится харак-
тер героини – это вихрь эмоций!» 

- улыбается Юлия.
За последние три года детская 

музыкальная школа №4 подго-
товила более 300 лауреатов и ди-
пломантов конкурсов различно-
го уровня. Конечно, не все будут 
заниматься музыкой профессио-
нально, но прикосновение к ней 
преображает отношение к миру, 
наполненному гармонией звуков.

Надежда Николаева.

  Директор детской музы-
кальной школы №4 г. Кемеро-
во В. В. Шмельков. Фото Федо-
ра Баранова.

  Учащиеся детской музыкальной школы №4 г. Кемерово, удосто-
енные губернаторской стипендии «Юные дарования Кузбасса» 2014-
2015 учебного года: Юлия Середа (гимназия №21), Ирина Коптилая 
(шк. №92),Тина Дуларидзе (шк. №92), Софья Зарубина (шк. №33).

На правах рекламы.

//  К 70-летию Победы

Особый «свободный охотник»
Сегодня исполняется 100 лет со дня рождения 
Героя Советского Союза Евгения Азарова. Это 
кажется невероятным, но наш земляк сражал-
ся в небе с врагом, будучи… полуслепым!

Летчик Азаров вступил 
в схватку с немецкими аса-
ми с первых дней Отечествен-
ной войны на Ленинградском 
направлении. К тому време-
ни он уже имел большой опыт 
воздушных боев на Финском 
фронте, где за проявленное му-
жество получил орден Красной 
Звезды. Теперь ему предстояло 
защищать подступы, а затем и 
небо блокадного Ленинграда. 
Его машина конструкции По-
ликарпова И-153 «Чайка» по 
техническим качествам усту-
пала немецким, но мастерство 
советского пилота повышало 
боеспособность истребителя – 
и запылали скоростные «мес-
сершмитты», «хенкели» и 
«юнкерсы» от меткого огня си-
биряка!

В период сражений за город 
Ленина наш земляк совершил 
свыше двухсот вылетов, провёл 
более пятидесяти воздушных 
боёв и лично сбил пять самолё-
тов противника. При штурмов-
ке позиций врага кузбасский 

сокол уничтожил сотню ма-
шин с грузом, четыре артилле-
рийские батареи и почти полк 
пехоты немцев (так значится в 
наградном листе).

После прорыва блокады в 
январе 1943 года лучших воз-
душных асов Ленинградского 
фронта, в том числе Азарова, 
перебросили ближе к предсто-
ящим сражениям на Курской 
дуге. А эти места для лётчика 
были дороги еще и как родные…

Евгений Александрович ро-
дился в 1914 году в селе Волфи-
но Курской губернии. Проис-
ходил из крестьянской семьи, 
которая с ним, малолетним, пе-
реехала за лучшей долей в Си-
бирь, в угольный Кузбасс. Дет-
ство и юность Жени прошли в 
шахтёрском Прокопьевске, где 
он окончил школу и техни-
кум механизации. А потом был 
призван в ряды Красной Ар-
мии, проявил большой инте-
рес к авиации и был направлен 
в Чугуевскую военно-авиаци-
онную школу. Пройдя там пол-

ный курс обучения, прокопча-
нин стал пилотом ВВС.

…Накануне битвы на Кур-
ском направлении Азаров едва 
не лишился возможности ле-
тать из-за потери остроты зре-
ния, которое ухудшилось от 
ранений в голову в боях за Ле-
нинград. Но страстная прось-
ба кузбассовца, а также его на-
парника, ведомого Громова, 
воевавшего с ним в паре с пер-
вых дней войны, убедили вра-
чей, командование, и пилот 
был оставлен в полку.

Это была уникальная лётная 
пара! Зрячий ведомый летел 
впереди командира и подводил 
его к цели, и тот, увидев лишь 
контуры вражеского самолёта, 
первой же очередью сбивал его. 
А ведомый во время атаки при-
крывал ведущего. Успех в рабо-
те этого тандема объяснялся не 
только мастерством пилотов, 
но и их чутким взаимопонима-
нием в воздухе.

На боевые успехи двух этих 
лётчиков обратило внимание 
командование, и их направи-
ли на службу в особый, элит-
ный авиаполк первого маршала 
авиации А.А. Новикова. Лет-
чики этого соединения долж-
ны были выполнять самосто-
ятельные полёты в тыл врага, 
искать там важные объекты 
противника и уничтожать их. 
Таких отчаянных смельчаков 
называли «свободными охот-
никами». В этом качестве кры-
лом к крылу с нашим опытным 
земляком летал на задания и 
ещё малоизвестный лейтенант 
Иван Кожедуб.

Так, слаженно работая с ве-
домым, кузбассовец участво-
вал в освобождении Украи-
ны, Белоруссии, Прибалтики, 
Польши, и при этом на лич-

ном счету каждого росло чис-
ло сбитых самолётов врага. В 
августе 1944 года за образцо-
вое выполнение боевых зада-
ний, за проявленные мужество 
и отвагу кузбасскому соколу 
Евгению Азарову было при-
своено звание Героя Советско-
го Союза.

После награждения наш 
земляк в боевой связке с тем 
же напарником Громовым во-
евал до Победы, приняв уча-
стие и в Берлинской операции. 
Всего кузбассовцем было со-
вершено около четырёхсот вы-
летов, проведено более ста воз-
душных схваток, уничтожено 
15 самолётов лично (одного та-
раном) и семь – в группе. Хоро-
шие отзывы о боевом товари-
ще дал в своих воспоминаниях 
трижды Герой Советского Со-
юза Иван Кожедуб.

После окончания войны 
майор Азаров по состоянию 
здоровья уволился в запас. Ра-
ботал ювелиром в артели инва-
лидов войны «Московский ча-
совщик». Умер 26 января 1957 
года в возрасте сорока трёх лет. 
Его именем названа улица в по-
сёлке Северный Маганак горо-
да Прокопьевска.

Сергей Дубровин.

  Евгений Азаров.
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Жилье как «наше всё»
Во врачебном доходном доме поселка Зеле-
ногорский началась плановая ротация: семья 
первых поселенцев уже выехала в собственное 
жилье. Плюс молодая пара стала жить в граж-
данском браке и съехалась в одну квартиру, 
вернув вторую администрации Крапивинской 
райбольницы: пусть будет резервной.

Главврач Крапивинской цен-
тральной районной больни-
цы Михаил Гордеев занял эту 

должность четыре года назад. До 
этого работал хирургом в горболь-
нице №3 Кемерова и параллельно 
преподавал в медакадемии. К мо-
менту его прихода в ЦРБ дефицит 
врачей здесь достиг критической 
отметки: 70%. А средний возраст 
докторов «перешагнул» рубеж 
50-летия.

Новый руководитель понаде-
ялся, что привлечь кадры ему по-
может обширный круг общения. 
Начал встречаться с интернами 
медицинских вузов, обзванивать 
друзей и знакомых в надежде пе-
реманить их в Зеленогорский. 
Живописал все прелести жизни в 
городском квартале на лоне при-
роды: в 50 метрах от поселка – тай-
га, в 300 метрах – Томь, зимой дей-
ствуют две горнолыжные трассы… 
В хорошую погоду дорога от Кеме-
рова до ЦРБ на машине занимает 
минут 50, тогда как многие кеме-
ровчане уже сейчас по пробкам до-
бираются до работы час-полтора. 
А возможностей заработать на 
селе больше: 25% надбавки за труд 
в сельской местности плюс право 
обучиться за счет больницы смеж-
ной специальности, а это – допол-
нительный доход…

За несколько месяцев активной 
«вербовки» Гордееву удалось при-
влечь… трех специалистов.

В апреле 2011 года в Зелено-
горском готовились сдать 
первый в районе 18-квар-

тирный доходный дом. И глава 
района Денис Ильин принял ре-
шение 17 квартир отдать меди-
кам. Они могли проживать здесь в 
течение пяти лет, внося символи-
ческую арендную плату в бюджет 
района и оплачивая коммуналь-
ные услуги. В итоге за короткий 
срок в районное здравоохранение 
«влилось» более двух десятков 
врачей, кадровый состав заметно 
омолодился.

«Мы переучили всех вновь при-
бывших терапевтов и педиатров 
на врачей общей врачебной прак-
тики и трудоустроили их во вра-
чебные амбулатории, – уточняет 
Михаил Гордеев. – В результате 
они действительно стали врачеб-
ными, а прежде в трех прием вели 
фельдшеры. Своего эндокриноло-
га в районе не было вообще, а те-
перь их два. И невролога два. На 

«скорой помощи» теперь работа-
ет не один врач, а три, это значит, 
что каждую смену мы выводим 
на дежурство врачебную брига-
ду. С учетом сельской разбросан-
ности – до некоторых деревень от 
нас 60-70 км – очень важно, что-
бы на сложный вызов прибыл не 
фельдшер, а врач. Четыре моло-
дых специалиста уже получили 
по миллиону рублей по програм-
ме «Земский доктор», еще пять по-
дали документы и сейчас ожидают 
выплаты. Недавно ко мне обрати-
лась дерматовенеролог, которая 
тоже хотела бы работать в районе. 
Но эта вакансия уже занята, а вот 
фтизиатра у нас нет. Предложили 
ей пройти интернатуру по фтизи-
атрии за счет больницы, согласи-
лась...»

Главврач честно признает: не-
которая текучесть кадров в ЦРБ 
присутствует. Один специалист 
выбыл по личным обстоятель-
ствам, другую переманили кол-
леги из Хакасии, третьего уволи-
ли из-за проблем с дисциплиной… 

Плюс часть возрастных докторов 
вышла на пенсию. Но и с учетом 
всех этих подвижек в больнице 
сейчас трудятся 52 врача. А когда 
он пришел, было 29. Конечно, ны-
нешняя ситуация тоже не идеал 
(половина врачебных должностей 
все еще пустует). Но это уже и не 
катастрофа.

Эндокринолог Марина Оси-
пова и невролог Екатерина 
Каличкина дружат с первого 

курса медакадемии. Была еще тре-
тья подруга, которая поступила 
в КемГМА с направлением от ад-
министрации Крапивинского рай-
она. В конце 5-го курса она-то и 
пригласила девушек в Зеленогор-
ский. Посмотрите, мол, где прак-
тику прохожу, с новым главврачом 
познакомлю. В итоге вместо «це-
левика» район получил двух неза-
планированных узких специали-
стов.

«Я родом из Киселевска, – уточ-
няет Осипова. – Возвращаться до-
мой после медакадемии не хоте-
лось, а снимать жилье в Кемерове 
было не по карману. Когда мы при-
ехали в Зеленогорский, доход-
ный дом уже сдали. Главврач ска-
зал: «Давайте покажу, где будете 
жить». Зашли в квартиру – про-
сторная «двушка», ремонт «под 
ключ»… В интернатуру я поступа-
ла, уже зная, что вернусь. Работаю 
второй год, на руки получаю 22-25 
тысяч «чистыми». («И это при том, 
что ни стажа, ни врачебной катего-
рии у молодого специалиста пока 

нет», – уточняет Гордеев.) Из этой 
суммы максимум 4 тысячи отдаю 
за жилье: 900 рублей аренда плюс 
коммунальные платежи. Вполне 
подъемно».

Вместе с подругой Екатериной, 
также на пять лет получившей 
в свое распоряжение отдельную 
двухкомнатную квартиру, Марина 
трудоустроена во врачебную амбу-
латорию деревни Шевели. 70 км от 
Зеленогорского до работы девуш-
ки обычно преодолевают на авто-
мобиле заведующего амбулатори-
ей Юрия Ильина, кстати сказать, 
соседа по доходному дому.

На вопрос, что будут делать, 
когда срок аренды закончится, от-
вечают, что уже думали про ипоте-
ку. Но в одиночку выплачивать ее 
тяжело.

«Почему в одиночку? – удив-
ляется главврач. – Замуж выда-
дим. А на «земский» миллион и 
без ипотеки вполне можно купить 
на вторичном рынке «двушку» 
улучшенной планировки. Семья 
Халиулиных уже выехала из до-
ходного дома в собственную четы-
рехкомнатную квартиру, добавив 
к миллиону материнский капитал 
за второго ребенка».

А вот невролог Оксана Кирина 
в программу «Земский доктор» не 
попала: работает не в деревне, а в 
поликлинике ЦРБ. Очень надеет-
ся, что из доходного дома ее не вы-
селят и через пять лет: «Потому 
что обычную ипотеку выплатить 
трудно, а льготную на вторичном 
рынке не оформляют. Строят же в 
Крапивинском районе медленно».

«План по вводу 8 тысяч ква-
дратных метров нового жилья в 
год мы выполняем, это доля рай-
она в областном миллионе, – воз-
ражает зам. главы района по соци-
альным вопросам Тахир Биккулов. 

– В следующем году будем закла-

дывать дом в Шевелях. Плюс в 
Зеленогорском уже отмежована 
площадка под два 24-квартирных 
дома и такая же площадка готова 
в Крапивино. Часть квартир будет 
отдана под суперльготную беспро-
центную ссуду. Если специалист 
попадает в число тех, кто может 
на нее рассчитывать, – почему не 
взять? У нас квадратный метр на-
много дешевле, чем в городе».

Случай Татьяны Бугаевой, зам. 
главного врача по экспертизе вре-
менной нетрудоспособности, а по 
совместительству еще терапев-
та и врача-дежуранта, особенный. 
Квартира в Кемерове у нее уже 
есть. Но в последнее время она все 
чаще живет в Зеленогорском. «По-
тому что здесь спокойно и красиво, 

– поясняет. – А еще мне очень нра-
вится коллектив, в котором я ра-
ботаю, и особый микроклимат до-
ходного дома: хотя у каждого есть 
личное пространство, мы не раз-
общены».

Атмосферу всеобщей дружбы 
в известной степени «цементиру-
ют» дети: на 17 квартир их уже бо-
лее десятка. А сейчас еще один «на 
подходе».

Сам главврач продолжает ез-
дить в ЦРБ из Кемерова: у него 
трое детей и просторная пятиком-
натная квартира, каких в Зелено-
горском нет. А строиться ему пока 
не хочется. Да и жена держится за 
свою «городскую» работу. Но Ми-
хаил Гордеев допускает, что, ког-
да дети вырастут, вполне может 
перебраться сюда на ПМЖ: охота 
и рыбалка в районе выше всяких 
похвал!

«Даже если мои специалисты и 
надумают потом уехать из района, 
сейчас я спокоен: на ближайшие 
пять лет есть кому лечить людей», 

– итожит главврач.
Валентина Акимова.

Крапивинский район уже не первый год входит в число десяти куз-
басских территорий, где рождаемость превышает смертность. И 
пусть продолжительность жизни лишь на 10-20% зависит от уровня 
медицины, а остальное определяет образ жизни людей, значение 
медицинской составляющей в конкретной местности это не умаляет.

Выпускники медакадемии сегодня нарасхват. Больницы напере-
бой предлагают им неплохие для молодых врачей заработки и 
современные условия для работы. Но программа модернизации 
здравоохранения и переход на новую систему оплаты труда сде-
лали эти «вводные» практически сопоставимыми. Решающим 
аргументом в пользу конкретного медучреждения становится от-
дельная жилплощадь.

//  справка

//  кстати

  У невролога Екатерины Каличкиной в доходном доме – отдель-
ная двухкомнатная квартира.

  Главврач Крапивинской ЦРБ 
Михаил Гордеев спокоен: в бли-
жайшие 5 лет врачи в районе 
будут.

  В практике сельского эндокринолога Марины Осиповой глюкометр для экспресс-диагностики са-
хара крови – обычный рабочий инструмент. Фото Федора Баранова.
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Где вы, миллиарды?
// громкое дело

НЕ ЯВ
ЛЯЕТС

Я ЛЕК
АРСТВ

ЕННЫ
М СРЕ

ДСТВ
ОМ 

Гарантия качества: произведено Эвалар по международному стандарту качества GMP.
Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефонам: 34-85-94, 35-05-05.  
Заказывайте на сайте apteka.ru с доставкой в ближайшую аптеку.
Акция! При заказе на сайте www.evalar.ru или по телефону 8-800-200-52-52 любой продукции Эвалар на сумму не менее 2000 рублей 
вы получаете в подарок КардиоАктив Омега. Срок проведения акции – с 1 ноября по 31 декабря 2014 г.
Условия проведения акции на сайте www.evalar.ru  БАД. Реклама.

Витамины «КардиоАктив» наполнят сердце энергией!
В ритме современной жизни 

мы нередко вынуждены сделать 
перерыв, чтобы отдохнуть и на-
браться новых сил. А что делать 
нашему сердцу, которое не может 
остановить свою работу ни на се-
кунду? Где взять энергию для ра-
боты сердца?

Наполнить сердце энергией по-
могут специальные витамины для 
сердца КардиоАктив. Они содержат 
признанные во всем мире витами-
ны для сердца: коэнзим Q10, фоли-
евую кислоту, витамины В6 и В12. 

Коэнзим Q10, пожалуй, самый 
важный витамин для сердца. Спе-

циалисты утверждают, что воз-
раст сердца отмеряется именно 
количеством Q10. Но его  выработ-
ка организмом начинает снижать-
ся уже с 25 лет. Поэтому постоянно 
пополняйте его запасы витамина-
ми КардиоАктив с коэнзимом Q10, 
которые помогают укрепить серд-
це и сосуды, а значит, и увеличить 
продолжительность активной 
жизни. 

Также попробуйте и другие 
средства серии КардиоАктив: «Кар-
диоАктив боярышник» - для силы 
и выносливости сердца, «Кардио-
актив Омега» - для чистых сосудов.

КардиоАктив -  
витамины для сердца: 

способствуют выработке 
дополнительной энергии 
для сердца и замедлению 
процессов его старения за 
счет максимального со-
держания коэнзима Q10 в 
одной капсуле – 60 мг;
помогают укрепить не 
только сердце, но и сосу-
ды.

•  

•  

Общепринятым в современ-
ной экономической теории яв-
ляется мнение, что частный 
собственник всегда заведомо 
эффективнее государства или 
муниципалитета. Возмож-
но, именно из этих соображе-
ний несколько лет назад те-
пловые и электрические сети 
Новокузнецка, а также некото-
рые объекты генерации, вро-
де Центральной ТЭЦ, перешли 
в частные руки. Но, как часто 
бывает, учебник экономики не 
учитывает местную специфику.

- Если мы рассматриваем 
приобретение в частную соб-
ственность объектов город-
ской инфраструктуры, то этот 
процесс должен сопровождать-
ся определенными инвестици-
онными и эксплуатационными 
обязательствами, - объясня-
ет ситуацию с Центральной 
ТЭЦ заместитель губернатора 
Анатолий Лазарев. - Инвестор, 
приобретая имущество, обя-
зуется эксплуатировать его по 
назначению и выполнять опре-
деленные требования. Если это 
котельные или сети — обязует-
ся подготовить их к зиме, по-
лучить паспорт готовности, 
повышать эффективность их 
работы. Взять на себя инвести-
ционные обязательства: при-
влечь и вложить определен-
ный объем средств в развитие 
предприятия. Что касается Но-
вокузнецка, городские тепло-
вые и электрические сети были 
проданы в частную собствен-
ность без каких-либо обяза-
тельств – как эксплуатацион-

ных, так и инвестиционных. 
Да еще, по нашим оценкам, в 
разы дешевле, чем это имуще-
ство стоит. Собственник не нес 
никакой ответственности и не 
давал гарантии работы сетей и 
ТЭЦ.

Инфраструктура, передан-
ная когда-то в частные руки по 
сомнительным схемам, недав-
но была возвращена в муници-
палитет. Но в каком состоянии? 
Центральная ТЭЦ Новокуз-
нецка за короткий срок успе-
ла сменить несколько хозяев. 
Последнему — волгоградской 
«Оптовой электрической ком-
пании» – электростанция была 
продана всего за 10 тысяч ру-
блей! За электро- и теплоснаб-
жение города стали отвечать 
люди, находящиеся за тыся-
чи километров от Новокузнец-
ка и купившие важный объект 
жизнеобеспечения по цене ки-
тайского велосипеда! Не осва-
ивался целевым образом даже 
тот ремонтный фонд, который 
выделялся в рамках тарифа! А 
ведь от исправной работы Цен-
тральной ТЭЦ зимой зависят 
жизни 80 тысяч новокузнечан. 
Новокузнецк каждую зиму на-
ходился под угрозой срыва те-
плоснабжения...

Городу, вернув из частной 
собственности ТЭЦ, пришлось 
срочно вложить в нее более 100 
миллионов рублей, чтобы ком-
мунальное предприятие могло 
нормально перейти на зимний 
режим работы. Были отре-
монтированы почти все кот-
лоагрегаты и турбогенерато-

ры, модернизированы газовые 
горелки — для снижения ко-
личества вредных выбросов в 
атомсферу.

Правда, каким образом го-
род будет расплачиваться по 
миллиардным долгам, что на-
копили прежние владельцы 
Центральной ТЭЦ, — пока не-
ясно. Впрочем, уже достиг-
нута договоренность с реги-
ональным подразделением 
«Газпрома»: ТЭЦ не будет от-
ключена от поставок газа, а 
расчеты с газовиками по теку-
щим платежам уже происходят 
в полном объеме.

Сейчас специалисты пред-
приятия совместно с «Газпро-
мом» проводят полный анализ 
физического и финансового со-
стояния ТЭЦ. По его итогам бу-
дет разработан план погашения 
миллиардной задолженности 

— этого «подарка» всем ново-
кузнечанам от «эффективных 
предпринимателей».

Самое удивительное, что в 
такой ситуации находятся те, 
кто склонен обвинять в про-
блемах теплового и электро-
сетевого хозяйства Новокуз-
нецка местные власти, которые 
лишь недавно вернули его под 
контроль. Правда, люди эти 
живут не в Новокузнецке и пу-
бликуют материалы в столич-
ных СМИ (оно и понятно: в 
Новокузнецке им вряд ли кто 
поверит, слишком уж очевид-
но происходящее). В действи-
ях власти эти граждане видят 
попытку давления на бизнес 
и пророчат небывалые потря-
сения для города — вплоть до 
полного прекращения подачи 
тепла среди зимы. Не гнуша-
ются при этом и прямой ложью. 
«До того как муниципалитет 
«вернул» объекты теплопода-
чи в городскую собственность 
и полностью влез в коммуналь-
ную деятельность, столь зна-
чимых долгов за газ в городе не 
было, как не было и существен-
ных аварий на тепловых сетях, 
регулярно ремонтируемых и 
модернизируемых», - пишет о 
Новокузнецке известная сво-

им резонерством московская 
«Независимая газета». Види-
мо, расчет тут на то, что жите-
ли Новокузнецка, каждую зиму 
страдавшие от сбоев в работе 
изношенных тепло- и электро-
сетей, «Независимую» не чита-
ют.

Однако городской Совет на-
родных депутатов Новокузнец-
ка уже направил главному ре-
дактору столичного издания 
требование опровержения ин-
формации, которую «независи-
мые» журналисты публикуют 
без всякой проверки и ссылок 
на источники.

Опровергать же «Независи-
мой» действительно есть что. 
Например, утверждение, что 
жители Новокузнецка теперь 
будут платить за тепло на 80% 
больше, — для того, чтобы от-
дать те самые миллиарды долга 
Центральной ТЭЦ. Между тем 
свяжись редакция оппозици-
онной газеты хоть с кем-нибудь 
из городских или областных 
властей, да даже просто почи-
тай журналисты кузбасские 
СМИ, они узнали бы, что пла-
та за тепло для новокузнечан 

останется прежней. На 80% 
поднялся тариф для промыш-
ленных потребителей! При-
чина тому — закрытие КМК, 
одного из крупнейших потре-
бителей тепла и электроэнер-
гии в городе. Выпавшие из-за 
этого доходы приходится ком-
пенсировать за счет других 
промплощадок, ведь эксплуа-
тационные расходы ТЭЦ оста-
лись прежними.

Или, к примеру, якобы име-
ющее место намерение муни-
ципалитета перевести ТЭЦ об-
ратно с газа на уголь. Подобные 
предложения действительно 
высказывались некоторыми 
экспертами и частными лицами. 
Но никаких планов и программ 
топливной переориентации 
Центральной ТЭЦ не существу-
ет! Да, это было бы и просто не-
лепо - вкладывать миллиарды в 
переделку оборудования, когда 
на предприятии висят огром-
ные долги. Кстати, уголь Цен-
тральная ТЭЦ действительно 
потребляет: он обеспечивает 
10% от всего объема выработки 
энергии. Это необходимая аль-
тернатива газу на случай сбоев 
в работе или срочного ремонта 
основных агрегатов.

К слову, если ситуация с те-
плоснабжением города и Цен-
тральной ТЭЦ в Новокузнецке 
постепенно выправляется, то 
аналогичные проблемы с элек-
трическими сетями новокузне-
чанам еще предстоит решить. 
Там все по той же схеме: пере-
дача в частные руки без вся-
ких обязательств, изношенное 
до предела оборудование, «эф-
фективные собственники», во-
пящие о давлении на бизнес. 
Так что у московских оппози-
ционных журналистов, видимо, 
еще будет повод подзаработать 
на проблемах далекого и непо-
нятного им Новокузнецка.

Впрочем, за тепло в кварти-
рах этой зимой горожане уже 
не беспокоятся. Они знают, что 
теперь Центральная ТЭЦ будет 
работать стабильно, ежеднев-
но, в штатном режиме.

Олег Прохоров.

Миллиард рублей — это очень большие деньги. 
Во всем Новокузнецке, наверное, нет ни одно-
го человека, который разом видел бы своими 
глазами миллиард рублей. А вот миллиардные 
долги для новокузнечан, к сожалению, не ред-
кость. Речь, конечно, идет о Центральной ТЭЦ, 
которую «эффективные собственники» дове-
ли до угрозы отключения газа и долга перед 
поставщиком топлива в 1,7 миллиарда рублей. 
Между тем началась зима...

ГОРОДУ, ВЕРНУВ 
ИЗ ЧАСТНОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ 

ТЭЦ, ПРИШЛОСЬ СРОЧНО 
ВЛОЖИТЬ В НЕЕ БОЛЕЕ 
100 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ, 
ЧТОБЫ КОММУНАЛЬНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ МОГЛО 
НОРМАЛЬНО ПЕРЕЙТИ НА 
ЗИМНИЙ РЕЖИМ РАБОТЫ. 
БЫЛИ ОТРЕМОНТИРОВАНЫ 
ПОЧТИ ВСЕ КОТЛОАГРЕГАТЫ 
И ТУРБОГЕНЕРАТОРЫ, 
МОДЕРНИЗИРОВАНЫ 
ГАЗОВЫЕ ГОРЕЛКИ.
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Споры после «мирения»
«Пьеса – плохая, а спектакль может стать замечательным!» - к такому выводу пришли 
участники читки новой пьесы про телеутов, написанной профессиональными 
драматургами Вячеславом Дурненковым и Марией Зелинской

На сцене «Звездного зала» Кемеров-
ской драмы - полукругом два десятка сту-
льев. На них практически весь молодой 
состав труппы плюс актеры студенческого 
театра «Встреча».

В зрительном зале людей гораздо мень-
ше. Но волнуются, похоже, обе стороны 
одинаково. Ведь сейчас мы находимся на 
самой настоящей «кухне» театра: нам по-
кажут, как «заваривается» спектакль, обе-
щающий стать хитом сезона.

Напомню читателям: в августе 
этого года в Кемеровском драмтеа-
тре прошла лаборатория драматур-
гов «Живому театру – живого автора». 
Грант объединения «Культ-Проект» 
был поддержан министерством куль-
туры. Участники лаборатории – моло-
дые артисты театра драмы, студенты 
Кемеровского университета, а также 
приглашенные из столицы профес-
сиональные драматурги в течение не-
дели выезжали в село Беково, где ин-
тервьюировали местных жителей. 
Собирали материал для пьесы в тех-
нике verbatim, изучали образы буду-
щих персонажей.

Потом прошла читка и обсуждение 
материала. В сентябре и октябре Дур-
ненков и Зелинская писали пьесу «Ми-
рение». И вот в ноябре режиссер теа-
тра Антон Безъязыков представил ее, 
уже разложенную «по ролям», потен-
циальному зрителю.

Публики в зале, повторюсь, немного: с 
десяток человек. Зато какие! Среди при-
глашенных – профессор КемГУ Людмила 
Араева, студент-телеут Арсений, не поже-
лавший, впрочем, назвать вслух свою фа-
милию, известный столичный театровед 
Александр Вислов, кемеровские журнали-
сты и сотрудники театра. У актеров в ру-
ках листочки с ролями. Звучат монологи и 
диалоги, изредка прерываемые режиссер-
скими ремарками.

…К исходу первого получаса мне захо-
телось посмотреть на часы: долго еще? 
Монологи телеутских персонажей вдруг 
удивительным образом стали походить 
один на другой. Кто-то (видно, что спья-
ну) рассказывает о подлинной трагедии 
своей жизни, но говорит как-то невнятно, 
без боли, будто пересказывает кусок на-
доевшего сериала. Кто-то живописует, как 
происходит на селе забой скота. Кто-то – 
жалуется на несложившуюся семейную 
жизнь, которую погубила бутылка… Бы-
тово, однообразно, неинтересно.

Но ведь были же, были в этом коллек-
тивном потоке сознания и подлинные пер-
лы! Вначале читки, например, мы все, за-
мерев, вникали в чудные слова чужого 
языка и дивились лингвистической не-
похожести наших  менталитетов. Поче-
му, например, ворчание, в переводе озна-
чающее «черная курица, черная курица», 
употребляется телеутскими женщина-
ми как порицание самой себе за нерасто-
ропность? Почему слов «спасибо» или «до 
свидания» в телеутском языке нет вообще?

И завораживали истории о куклах-
оберегах, дышащие каким-то первобыт-
ным ужасом. («Что-то с глазами у него 
стало, никак врачи понять не могли. А 
потом позвали соседку, она говорит, ты 
кукол-то проверь, они целы? Так и есть 

– мыши погрызли!») И хотелось подроб-
нее вникнуть в старинный обряд умыка-
ния невесты и последующего мирения… 

Однако любопытным в этом тексте 
были отнюдь не только этнографиче-
ские красоты. Анастасия Остапенко с 
блестящим юмором исполнила монолог 
директора школы. Замечательно тон-
ко прозвучало размышление телеут-
ки (Екатерина Грибанова) о мужчинах 
родной нации: «Генетическая усталость 
какая-то в наших мужиках чувствует-
ся». А каким неподражаемым чувством 
собственного достоинства дышал один 
из монологов об узком разрезе глаз: «Ты, 
говорит, китаянка, что ли? Или вьетнам-

ка? Откуда приехала?» - «Это вы, отве-
чаю, приехали, а наши тут с самого на-
чала живут».

Противоречивое чувство, вызванное 
этой читкой, похоже, поднялось в душе 
не только у меня.

По окончании представления сло-
во взяла лингвист Людмила Араева. 
«Сколько времени вы провели в Бе-
ково? - поинтересовалась она. – Не-
делю? Это крайне мало! Мы годами, 
десятилетиями изучали культуру 
этого народа и то до конца душу его 
не постигли. Обратитесь ко мне, я 
вам такой материал предоставлю!..»

И как ни убеждали ее организато-
ры этого проекта, что verbatim – осо-
бый вид театрального искусства, что 
академической глубины тут совсем 
даже не нужно, что задача – пока-
зать «фотографический срез» одно-
го дня телеутской деревни, профессо-
ра литературы это не убедило. «Одно 
только двуязычие, свойственное всем 
телеутам, уже делает культуру этой 
народности вдвое богаче, чем куль-
туру русских! – горячилась Людмила 
Алексеевна. – Почему бы это не под-
черкнуть? Тогда спектакль мог бы 
еще и мощным просветительским яв-
лением стать».

- Не надо путать театр с образова-
тельным учреждением, - парировали 
артисты. – У театра иные задачи.

Это правда. Но прав, думается, и 
телеут Арсений, который высказал 
свое недоумение: «А почему я вижу 
на сцене преимущественно опустив-
шихся личностей? Что, телеут и мар-
гинал – слова-синонимы?»

Зачем вы вообще взялись за эту 
тему? Что хотели сказать своим спек-
таклем? Эти «наивные» вопросы, 
брошенные в ходе дискуссии кем-то 
из зрителей, не остались без ответа.

Журналист Татьяна Думенко, пояс-
нив, что в Кузбассе существуют расхо-
жие стереотипы о национальном об-
лике телеутов (коней и борьбу любят, 
скот разводят, живут на земле, с ко-
торой их все более теснят  угольные 
предприятия, много пьют), заявила: 
«В этом смысле тут все так и показано. 
Но зачем нужен спектакль, всего лишь 
иллюстрирующий стереотипы?»

А вот вопрос, который задал по-
становочной группе Александр Вис-
лов, повис в воздухе: «Какой вопрос 

вы этим спектаклем задать хотели? 
Что вас волновало в первую очередь?». 
Очень существенное замечание. Ведь 
от того, какую проблему пытается ис-
следовать автор спектакля (и вообще 
от наличия этого самого вопроса в его 
голове!), зависит очень многое. Может, 
даже вообще ВСЁ.

- Может, вопрос: чем мы отличаем-
ся? Чем похожи? Спектакль-то ведь на 
самом деле  вовсе не про этнографиче-
ские особенности, - продолжал Вислов. 

– Вы только представьте, как бы вы-
живали мы, русские, окажись вот так 
стиснутыми со всех сторон более пас-
сионарными «титульными» нациями? 

А я думала о том, что во всей этой 
истории Кемеровская драма оказалась 
в плену погони за «модными веяниями». 
Наскоро сляпать пьесу на «актуальную 
тему» современным драматургам сей-
час не составляет труда. Этот промысел, 
похоже, поставлен у столичных литера-
торов на поток. Как во времена соцреа-
лизма, когда приближенных к парткор-
мушке драмоделов и прочих «инженеров 
человеческих душ» целыми бригадами 
отправляли на великие стройки соци-
ализма, чтобы те писали «жизнь с на-
туры». И рождались произведения, по-
хожие как близнецы-братья: «Она и он 
передовые, мотор, запущенный впервые, 
отсталый зам, растущий пред и в комму-
низм идущий дед». Похоже, нынешние 
творцы verbatim, не стыдясь, взяли на 
вооружение этот опыт. 

Не случайно в кулуарах после обсуж-
дения мне довелось услышать и такое 
мнение: «Да Безъязыков вообще этот 
спектакль ставить не будет. Театр же 
грант только на лабораторию выиграл 

– вот они и отчитаются, что ее провели». 
Обидно, если так.

Ведь на самом деле из этого воро-
ха драматических отрывков (да, пло-
хо скомпонованных, не выстроенных в 
композицию, замусоренных повторами 
и проч.) можно сделать роскошный спек-
такль. Спектакль, который по праву смо-
жет стать жемчужиной репертуара.

Если только у режиссера Антона Безъ-
языкова достанет воли и мудрости уви-
деть в поверхностном слое истинные глу-
бины. Если он даст труд и себе, и труппе 
погрузиться в этот материал всерьез, по-
взрослому. А не как это сейчас принято – 
несколько-дневным наскоком… 

Ольга Штраус.

ЭФФЕКС красный корень – доказанный 
ЭФФЕКТ в лечении хронического простатита!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ

Для тех мужчин , кто не любит лечиться таблетками 
появилась удобная альтернатива – спиртовая настойка 
ЭФФЕКС на основе красного корня, приятная на вкус, 
которую можно добавлять в воду или другие напитки. 
Эффекс красный корень: 

Лечит хронический простатит в комплексной 
терапии;
Улучшение потенции, как результат лечения 
абактериального простатита;
Снимает воспаление, боль, отеки и избавляет от 
необходимости вставать по ночам;
Уникальный запатентованный1 состав – 
из высокогорных трав Алтая. 

ЭФФЕКС – фитотерапия от Эвалар!
1 Патент №2259205

•  

•  

•  

•  

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках города , а также по телефонам: 53-74-66.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
Заказывайте на сайте apteka.ru с доставкой в ближайшую аптеку.

  Телеут Арсений: «Что вы хотели сказать своим 
спектаклем?» 

  Идет читка новой пьесы и обсуждение материала. 
Фото Сергея Гавриленко.
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Притомская набережная:
клык мамонта
и санитарный минимум
Есть города, развернутые 

лицом к реке, и есть го-
рода, стоящие к ней спи-
ною. Например, чтобы 

далеко не ходить, в Новокузнец-
ке набережной до сих пор нет. В 
Новосибирске, стоящем на ве-
ликой реке Оби, вся набережная 

– небольшой участок от речного 
вокзала до метромоста; центр 
же города отрезан от реки же-
лезной дорогой.

Зато в Кемерове набереж-
ных целых четыре. Притомская 
в центре города, с видом на пра-
вобережный бор. В Кировском 
районе - старенькая, но живо-
писная. И обустроенный уча-
сток берега в музее-заповед-
нике «Красная Горка»: совсем 
коротенькая набережная, зато с 
видом на внушительный инду-
стриальный ландшафт. Вкупе со 
смотровой площадкой у шахтер-
ского мемориала работы Эрн-
ста Неизвестного – вполне до-
стославный объект. А есть еще 
Искитимская набережная, в по-
следние десятилетия более-ме-
нее благоустроенная.

Впрочем, в этих заметках 
мы ограничимся прогулкой по 
Притомской набережной, из-
любленному месту отдыха кеме-
ровчан.

История 
с топографией

Длина этой улицы невели-
ка: согласно одному путеводи-
телю – 1,2 км, согласно другому 

– около 2 км. Впрочем, и счи-
тать можно по-разному. То ли 
от Кузнецкого моста до истука-
на «Труженица Томь» у спуска к 
устью Искитимки, который ста-
рые кемеровчане называли Изво-
зом. То ли учитывать и сам этот 
спуск, а также снабженную пара-
петом дугу, уходящую к зданию 
филармонии. Как бы то ни было, 
Набережная находится в самом 
сердце города, потому что в лю-
бой энциклопедии вы прочтете: 
«Кемерово – город на р. Томь при 
впадении в нее р. Искитимки».

Левый берег Томи вообще-
то низменный, в этом месте до-
вольно высок, потому что как 
раз в районе города река повора-
чивает на запад. С Набережной 
к реке ведут четыре лестницы, 
пятый спуск – упомянутый Из-
воз, который, как нетрудно до-
гадаться, назван так потому, что 
в этом месте когда-то была сто-
янка щегловских извозчиков.

Набережной она стала назы-
ваться в 1920 году. Краевед Ана-
толий Лопатин утверждает, что 
прежде она звалась улицей Тем-
ной. А историк архитектуры 
Юрий Зюзьков – улицей Испол-
комовской. Возможно, имеются 
в виду разные ее участки. Тру-
щобы «нахаловки» в устье Ще-
тинкина лога на новорожден-
ной Набережной стали сносить в 

1926 году при разбивке городско-
го сада. Тогда же ликвидировали 
городскую свалку, которая нахо-
дилась прямо на берегу реки.

В начале 1930-х здесь стро-
ились первые кемеровские ка-
менные многоквартирные дома1, 
предусмотренные генеральным 
планом Эрнста Мая. Это здания 
на Красной и Арочной, стоящие 
торцом к реке («дома ТЭЦ»). В 
одном из них не предусмотре-
ны даже индивидуальные сануз-
лы: общие удобства находятся на 
лестничных площадках. Тогда 
же строились корпуса окружной 
больницы (ныне 3-й городской). 
И тогда же появилась «гостини-
ца Притомского участка» (ныне 
она отрезана от реки зданием 
гостиницы «Томь»). Эти дома в 
стиле конструктивизма несколь-
ко разнообразят неоклассиче-
ский ансамбль старого центра.

Еще до войны были постро-
ены пятиэтажные дома с арка-
ми в виде выпуклого каре, вы-
ходящие главным фасадом на 
площадь Пушкина (1938–1939, 
архитекторы П. Кушнарев, Н. 
Текутов, С. Скобликов). А также 
«Дом ИТР» (Притомская набе-
режная, 11), пятиэтажный с че-
тырехэтажными крыльями, его 
проектировал И. Белоусович в 
1935 году. Конструктивистская 
основа здесь уже разукрашена 
некоторыми «излишествами». 
На доме имеется мемориаль-
ная доска в честь патриарха ке-
меровского краеведения Ивана 
Балибалова.

Парапет 
и физкультурники

Участок берега у городского 
сада вместе с прибрежной алле-
ей и деревянным рестораном в 
1940 году в результате полово-
дья оказался размыт и сполз в 
реку. Впрочем, оползни случа-
лись на Набережной и раньше. 
Говорят, в одном из них в 1938 
году некий школьник нашел 
бивень мамонта длиной 175 см. 
Однако укреплять берег и стро-
ить парапет стали только в кон-
це 1940-х, по понятным причи-
нам: во время войны было не до 
этого. Парапет был невысоким, 
из оштукатуренных тумбочек, 
соединенных сплошною стен-
кою: примерно таким же, как в 
Кировском районе.

Тогда же на Набережной поя-
вились первые бетонные статуи. 
В районе горсада стояла знаме-
нитая Девушка-с-веслом. О ней 
придется как-нибудь рассказать 
отдельно, потому что если я сей-
час заведу о ней речь, то до рас-
света не кончу. А по другую сто-

рону Весенней один из спусков 
к реке обрамляли Девушка-с-
мячом и Мужик-с-полотенцем.

Статуи эти делались по гото-
вым образцам, разработанным 
советскими ваятелями еще в 
1930-х годах. Модель первой из 
них мне установить не удалось. 
Весьма популярной была в свое 
время скульптура Е.Д. Степа-
ньяна «Девушка с мячом» (1936), 
но героиня ее была изображена 
в более динамичной позе. Одна-
ко наша девушка тоже исправно 
тиражировалась: такая же ста-
туя стояла, например, на Челя-
бинском коксохимзаводе.

Оригинал второго истукана 
– скорее всего скульптура Афа-
насия Ветрова «Санминимум» 
(1935). Подобные статуи про-
пагандировали постановление 
Совета народных комиссаров 
РСФСР «О санитарном миниму-
ме» 1930 года, где были пропи-
саны правила личной гигиены. 
Правительство учило трудящих-
ся «мыть руки, шею, лицо и уши 
утром и вечером перед сном», 
«обтирать тело до пояса (жела-
тельно)», «мыть ноги на ночь не 
реже двух раз в пятидневку». Бе-
тонный атлет на Набережной как 
раз и обтирал спину полотенцем. 
Существовали скульптурные 
«санминимумы» мужские и жен-
ские, обнаженные и одетые; к на-
шему случаю по описанию под-
ходит статуя Ветрова.

Обновленная 
Набережная

Реконструкцию Набережной 
затеяли в конце 1970-х, благо, 
появился удобный повод: укре-
пление берега реки по случаю 
строительства Крапивинского 
водохранилища. Иван Балиба-
лов писал по этому поводу: «С 
завершением строительства во-
дохранилища, когда на Томи 
уровень воды поднимется на 
полтора-два метра и станет по-
стоянным, появится возмож-
ность намыть дамбы, одеть бе-
рега в бетонный панцирь, а 
пойму, простирающуюся от 

устья Искитимки до Журавлев-
ской излучины, превратить в 
ботанический сад с примыкаю-
щим к нему большим спортив-
ным комплексом».

Водохранилище так и не по-
строили, зато Набережную пре-
вратили в одну из красивейших 
в России. Ажурные чугунные 
решетки ее парапета перемежа-
ются столбиками и массивны-
ми смотровыми площадками из 
красного гранита.

Интересно, что проектиро-
вал Набережную кемеровский 
архитектор Анатолий Попов – 
тогда ему было слегка за трид-
цать. И он же позднее оказался 
причастен к строительству ком-
плекса зданий, основательно 
испортивших силуэт улицы. Я 
имею в виду «огромнейший дом 
с бельведером», как будто при-
снившийся помещику Манило-
ву (Притомская набережная, 3а). 

Ныне этот фаллический 
символ виден отовсюду, назло 
всем архитектурным доминан-
там и историческим ансамблям. 
Впрочем, Анатолий Попов уве-
рял, что проектировал комплекс 
из трех зданий меньшей высо-
ты; в итоге же от проекта оста-
лось только одно здание – ко-
торое выходит непосредственно 
на Набережную, а высотка по-
явилась самостийно: у строи-
телей в процессе строительства 
возникла идея нарастить ее на 
несколько этажей.

Главный художник города 
Алексей Рябинин рассказыва-
ет, что дом с бельведером, увы, 
был построен раньше, чем в го-
роде приняли правила охраны 
объектов культурного наследия. 
«Высотка никак не вписывается 
в исторический облик центра… 
Теперь она, как Эйфелева башня 
в Париже, которую все критико-
вали за то, что не вписывалась 
в старый город, а сейчас она яв-
ляется памятником и символом 
Парижа». Из чего можно заклю-
чить, что главный художник в 
глубине души уверен: стерпится 

– слюбится.
Олег Третьяков.

1 Впрочем, еще до них, в 1929-1930 гг., 
появились трехэтажные дома коопе-
ратива «Искра» (на пересечении Крас-
ноармейской с Кузнецким проспектом и 
улицей Кирова), но речь сейчас не о них.

Уважаемые кузбассовцы!

С 24 по 28 ноября 2014 года с 
15 до 17 часов вы можете обра-
титься к заместителям губер-
натора Кемеровской области, 
руководителям исполнитель-
ных органов государственной 
власти Кемеровской области 
отраслевой и специальной 
компетенции, иных органи-
заций по телефонам «прямой 
линии»:
24 ноября

- Гайденко Ирина Викторовна, на-
чальник государственной жилищной 
инспекции Кемеровской области,
тел. 36-33-46.
25 ноября

- Иванов Алексей Владимирович, 
заместитель губернатора Кеме-
ровской области (по координации 
работы правоохранительных органов 
и органов военного управления),
тел. 36-87-09;

- Рябцев Дмитрий Николаевич, 
и.о. начальника департамента жи-
лищно-коммунального и дорожного 
комплекса Кемеровской области,
тел. 58-38-41.
26 ноября -
Цой Валерий Константинович, 
начальник департамента охраны 
здоровья населения Кемеровской 
области, тел. 36-42-84.
27 ноября -
Гаммершмидт Андрей Альбер-
тович, заместитель губернатора 
Кемеровской области (по угольной 
промышленности и энергетике), 
тел. 36-25-87.

28 ноября -
Шматок Юлия Николаевна, дирек-
тор некоммерческой организации 
«Фонд развития жилищного строи-
тельства Кемеровской области»,
тел. 38-52-01.

Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области - 58-41-97.

//  к власти

с вопросом

  В конце 40-х на Набережной появились первые бетонные статуи. 

Кемеровское региональ-
ное отделение Всероссий-
ской политической Пар-
тии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
выражает искренние собо-
лезнования Зинкевич Нине 
Викторовне по поводу без-
временной кончины матери

ОСИПОВОЙ
Веры Фадеевны.

Искренне разделяем 
вашу скорбь и боль невос-
полнимой утраты. Мужества 
и стойкости вам в эти скорб-
ные дни.

Президиум Региональ-
ного политического совета 

Кемеровского региональ-
ного отделения Партии 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Управление ЗАГС Кеме-
ровской области выражает 
искреннее соболезнование 
Алексееву Алексею Влади-
мировичу, водителю управ-
ления ЗАГС Кемеровской 
области, в связи с безвре-
менной кончиной его матери

АЛЕКСЕЕВОЙ
Надежды Степановны.

Мы разделяем постигшее 
вас горе. Мужества и стойко-
сти вам и вашим близким в 
эти скорбные дни.

Коллектив управления ЗАГС 
Кемеровской области.
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Согреть гения…
Ученые заинтересовались историей кузбасской семьи, прадед которой  
клал печку в доме Льва Толстого

 Ирина Зорина, правнучка Кузьмы Карасева, одного из печников, 
работавших в усадьбе Толстых в Ясной Поляне.

О ГЛАВНОМ

Печка в Доме-музее Тол-
стого в Ясной Поляне, 
в кабинете писателя, 
остыла ровно 104 года 

назад…
- Со дня смерти Льва Николае-

вича её перестали топить, - пояс-
нили «Кузбассу» в музее.

Но копии той «толстовской» 
печи продолжали жить! И где? 
На окраине Кузнецка! Они грели 
избы, варили щи, настаивали чаи, 
сушили пришедшие с мороза ва-
ленки… И «слушали» вечерами, 
как ребятишки учатся разбирать 
толстовскую «Азбуку» под треск 
березовых дров… И как хозяева, 
пропуская страницы, где писано 
мудрёно по-французски, читали 
взахлеб «Войну и мир», русский 
роман номер один на все времена…

А печки-двойники («как у Льва 
Толстого») появились в наших 
краях в начале XX века вовсе не 
благодаря моде или «заводскому» 
тиражу. Дело в том, что один из 
«толстовских» печников – Кузьма 
Васильевич Карасев перебрался из 
Подмосковья жить в Сибирь.

От печки Толстого – 
к доменной печи!

Печник Кузьма Васильевич со-
рвался с Орловщины, как и мно-
гие мужики, в эпоху столыпин-
ских реформ. Таких переселенцев, 
как и он, царь и министры помани-
ли тогда в бескрайнюю, мало об-
житую Сибирь шансом получить 
«свою» землю.

- И приехал печник с женой, с 
сыновьями Ильей и Иваном. Обу-
строился сам, пошел в люди: кому 
печь сложить? Стал нарасхват, 
вечно в работе, вечно в фартуке до 
пят. Сыновья стали подручными. 
Им он «печной» секрет начал пе-
редавать, - рассказывает новокуз-
нечанка Ирина Зорина, одна из его 
правнучек.

Но семейная печная артель 
Кузьмы Васильевича просуще-
ствовала недолго. Хоть «новомод-
ные» «толстовские» печки и были 
в Сибири нужны. Стройные, кра-
сивые, гладкие, они выгодно отли-
чались от традиционных местных 

коренастых. Но после революций 
и Гражданской войны в Кузнец-
ке уже стала расти самая главная 
печь новой страны - доменная, на 
Кузнецкстрое. Потом появилась и 
вторая… Вся округа жила только 
стройкой, говорила только о до-
мнах…

- И печники Илья и Иван, придя 
работать на Кузнецкстрой, стали 
одними из лучших. Илья работал 
огнеупорщиком, Иван – мастером. 
В 30-градусные морозы они до-
менную печь клали! И жили друж-
но, работали много, любому при-
работку были рады. Как могли, 
помогали отцу Кузьме Васильеви-
чу с печками на заказ, в выходные 
вёдра из железа делали, шубы из 
овчины шили, - вспоминает Анна 
Михайловна Карасева, жена сына 
Ильи…

Донос
… Два сына старика-печника – 

Илья и Иван – были «стёрты в ла-
герную пыль» в 1937-м.

– Их по доносу, по лжи, объяви-
ли «врагами народа». Илью взяли 
сразу, как вернулся со стаханов-

ского слета, с Урала, и через не-
сколько дней расстреляли, - пояс-
няет Анна Михайловна. - А Ивана, 
коммуниста, сначала исключили 
из партии и расстреляли чуть поз-
же…

Весть о расстреле до Кузьмы 
Васильевича, до семи его осиро-
тевших внуков, до улицы Болот-
ной, где жили разросшейся родней, 

дошла неожиданно быстро. И че-
ловек, принесший её, принес себя в 
жертву. Совсем по-толстовски. Из-
за правды. Из-за слезы ребенка…

- В те дни умирала от воспале-
ния легких старшая сестра, мне 
было 10, ей – 15. Помочь ей было 
нечем, лекарство было не най-
ти, - волнуясь, вспоминает Га-
лина Семеновна Луханина (в ро-

дословной Карасевых она – по 
родственной линии жены рас-
стрелянного Ильи). – Мы тог-
да рядом с Карасевыми жили… И 
вдруг поздно вечером – стук. На 
пороге чужой мужчина и наши. 
Оказалось, «гость» бежал из лаге-
ря, где сидели Илья и Иван, и вот, 
пришел. Обещал Илье и Ивану 
рассказать об их судьбе родным, 
если выберется, спасется... И вдо-
бавок оказался врачом!

Мог бы, выложив страшную 
новость и услышав об умирающей 
девочке в «карасевской» родне, 
развести руками, исчезнуть в ночи. 
Но он ушел и вернулся - с двумя 
ампулами лекарства! Поставив 
один укол, дождался срока вто-
рого и, поставив его, только тогда 
ушел, сказав на прощание, что де-
вочка теперь точно поправится… 
Так и случилось. А округа потом 
говорила, жалела: пойман беглый 
лагерник, врач. Люди видели - его 
вели под конвоем…

Итоги
Осиротевшие в годы репрессий 

Карасевы жили голодно, но не сда-
лись. Дед-печник Кузьма Василье-
вич «сколотил» новую бригаду и 
так прокормил, «вытянул», вырас-
тил внуков.

В пару к нему – ставить «тол-
стовские» печки людям - встал Се-
мен Луханин, отец той самой спа-
сенной девочки.

- А как в Великую Отечествен-
ную Кузьма Васильевич умер по 
старости, то уже Семен, мой отец, 
научил «печному» ремеслу своего 
сына Васю. Их тоже уж давно нет 
на свете, а печки живы, я недавно, 
зайдя по случаю в Куртуково в чу-
жую избу, «папкину» печь видела, 

- гордится Галина Семеновна. – И 
до сих пор помню, как же краси-
во рождались печки… Отец рабо-
тал медленно, каждый кирпичик 
с любовью вытёсывал до нужной 
формы, чтобы подогнать в ряд, и 
кладка шла без единой щелочки. 
А как выложит, протопит печку, 
потом мама придет затирать, су-
шить, белить… Получалось про-
изведение искусства. Особенно 
если хозяин соглашался на печку 
по полному проекту - с аркой, со 
сводами, главную в карасевском 
ремесле.

…Похоже, это и была копия печ-
ки Толстого. В усадьбе в Ясной По-
ляне несколько зданий, в которых 
жил Толстой. Но из всех кабине-
тов с печами больше любил он 
комнату со сводами, где начинал 
писать «Войну и мир» и где мно-
го лет спустя, уже в старости, под 
треск и тепло «вшитой» в кру-
глый свод потолка печки к нему 
«пришел» «Отец Сергий», повесть 
с «итоговыми» мыслями о пред-
назначении человека: «Да, одно 
доброе дело, чашка воды, подан-
ная без мыслей о награде, доро-
же благодетельствованных мною 
для людей... Да, нет бога для того, 
кто жил, как я, для славы людской. 
Буду искать его…»

Лариса Максименко.

НА ПОХОРОНАХ ЛЮДИ СТОЯЛИ НА КОЛЕНЯХ

20 НОЯБРЯ 1910 ГОДА УМЕР ПИСАТЕЛЬ, 
ОСОБО ЛЮБИМЫЙ РОССИЕЙ,  
ЛЕВ ТОЛСТОЙ.

Его последние дни прошли в метаниях. Уход, 
почти побег из графского дома, с Ясной Поляны. 
Чуть ли не в никуда. Навсегда. С отказом от благ, 
славы.
Домашние не верили, ждали возвращения.
Но Толстого свалило с ног воспаление легких, 
подхваченное в пути… Потом было возвраще-
ние домой в товарном вагоне с желтой надпи-
сью «Багаж», в желтом дубовом гробу. На стан-
ции гроб встречали тысячи людей: съехавше-
еся московское студенчество, интеллигенция, 
крестьяне…

Студент Александр Бобков из Московского уни-
верситета оставил записки о похоронах 
22 ноября, сравнив костер на станции, зажжен-
ный студентами в ожидании гроба писателя, с 
костром, возле которого грелся апостол Петр 
во дворе Пилата с болью в сердце, с мыслями 
об Учителе, о неизбежно пришедшем, неотвра-
тимом горе… Бобков писал: «На пяти деревьях, 
между которыми (была) вырыта могила, разве-
шаны венки от крестьян и растянут холст с над-
писью... Что-то грустное тянется в душе… Кто-
то из толпы сказал: «На колени!» И все встали 
на колени и запели «Вечную память». Какая-то 
жуть охватила все существо мое… Уже нет че-
ловека, а скоро от него не останется и ничего. 
А произведения? Они бессмертны».

  Смерть Льва Толстого 
оплакивала вся Россия.

 Сын деда-печника, работавшего в усадьбе Льва Толстого, Илья Карасев с женой Натальей 
Луханиной и детьми.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

угадай-капоиграй-ка

Внимательно рассмотрите 
картинку, на ней найдите 
спрятанные буквы 
и составьте слово.
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//  школа для родителей

Воспитание:
в поисках золотой середины
Сегодня поговорим о книге Робин Берман «Ба-
ловать нельзя контролировать: как воспитать 
счастливого ребенка». Это очень полезное и 
информационно насыщенное издание!

В самую суть
Робин Берман – опытнейший 

практикующий психотерапевт, но 
при этом остающийся чутким и 
неравнодушным. Это видно бук-
вально на каждой странице кни-
ги. В отличие от большинства за-
падных изданий это отнюдь не 
изобилует ссылками на чужие на-
учные работы и исследования (за 
которыми часто просто теряется 
авторская позиция). Вместо этого 
Берман прямо и четко (и даже по-
хорошему безапелляционно) вы-
ражает свою позицию по многим 
вопросам воспитания детей. Такой 
вот профессионализм, уверенность 
в своих словах и одновременно - 
здравый смысл и человечность.

О названии
Название интригует, так и 

ждешь, в какое место автор в итоге 
поставит запятую. Но фокус в том, 

что истина, как всегда, в золотой се-
редине. Ни жесткий контроль, ни 
попустительство не приводят к вос-
питанию полноценной, психиче-
ски здоровой личности. Да, ребенку 
нужны и четкие границы, строгость, 
и теплота, любовь родителей.

Поэтому в книге освещаются во-
просы и атмосферы в семье, и эмо-
циональной зрелости родителей, и 
их поддержки.

Что делать?
Здесь нет нудных разговоров о 

том, что нужно во всем соглашаться 
с ребенком, всегда озвучивать свои 
и его эмоции. Автор точно описы-
вает то, к чему привело такое воспи-
тание: «Маятник качнулся в другую 
сторону - и это привело к появле-
нию целого поколения принцев и 
принцесс на горошине, каждый из 
которых считает себя избранным 
и при этом пасует перед малейшей 
трудностью». То есть, желая луч-

шего своим детям, в результате мы 
не даем им возможности самим ре-
шать свои проблемы, испытывать 
сильные потребности в чем-либо, 
сильные эмоции. Дети растут «те-
пличные», и каждый считает себя 
пупом Земли. Но самое страшное, 
что они не приспособлены к жизни, 
неконкурентоспособны.

Многим родителям будет по-
лезна глава о том, как вырастить 
ребенка самодостаточным и неза-
висимым. Особенно тем, кто не мо-
жет перенести и намека на слезы 
у ребенка. А еще очень порадовал 
раздел про гаджеты и компьютеры. 
Автор книги подчеркивает: важно 

учить детей контролировать свое 
время, чтобы информационные 
гаджеты не украли у них детство.

Любопытна и полезна информа-
ция о том, как не баловать ребенка 
или баловать, но в разумных пре-
делах. Особенно важно научить ре-
бенка играть, а не покупать ему кучу 
игрушек, которые сами его развле-
кают.

Очень украшают издание много-
численные цитаты: слова ребятни, 
специалистов (педагогов, психоте-
рапевтов), родителей. Эти живые 
слова очень хорошо иллюстрируют 
позицию автора.

Анна Тимощук.

Робин Берман. «Баловать 
нельзя контролировать: 
как воспитать счастливого 
ребенка»
Современные родители впа-
ли в очередную педагогиче-
скую крайность: сегодня счи-
тается правильным всячески 
баловать, поощрять детей и 
ни в коем случае не ругать их 
и не огорчать. И такая ново-
модная «гуманная» доктрина 
угрожает психологическому 
здоровью будущих поколе-
ний не меньше, чем роди-
тельская тирания, общепри-
нятая в прошлые десятиле-
тия. Избалованные, не при-
выкшие к самостоятельности 
дети вырастают инфантиль-
ными. Робин Берман, дипло-
мированный психотерапевт и 
мать троих детей, предлага-
ет взять лучшее от прежней 
системы воспитания (когда 
потребности детей никого 
не интересовали) и от со-
временной. В своей книге 
она постаралась объяснить 
взрослым, как следует за-
ботиться о своих детях, что-
бы они выросли уверенными 
в себе, самостоятельными, 
счастливыми людьми.

//  аннотация
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// волейбол

Вклинились в топ-квартет
Кемеровский клуб поднялся на четвертое место в суперлиге

 // спринт-новости

БОБСЛЕЙ
Кемеровчанка Надежда Сер-
геева открыла международ-
ный сезон в Парк-Сити, где 
состоялось два этапа Кубка 
Северной Америки.

Наша землячка выступала в 
роли пилота двухместного экипажа 
и вместе с соотечественницами-раз-
гоняющими Надеждой Палеевой 
и Евгенией Соловьевой показала 
соответственно шестой и седьмой 
результаты.

В первый день турнира экипаж 
Сергеевой уступил 2,30 секунды 
американской двойке, финиширо-
вавшей с лучшим временем, а во 
втором старте отставание россиянок 
от победительниц уменьшилось на 
22 «сотки». Еще одна наша команда 
под управлением бывшей саночни-
цы Александры Родионовой заняла 
седьмое и восьмое места.

Следующие этапы Кубка Север-
ной Америки пройдут на этой неделе 
в канадском Калгари. За океаном - в 
Лейк-Плэсиде (США) и том же Калга-
ри - состоятся в декабре и стартовые 
этапы Кубка мира.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Завтра, 21 ноября, новокуз-
нецкий «Металлург» встречей 
с новосибирской «Сибирью» 
завершит шестиматчевую до-
машнюю сессию в чемпионате 
Континентальной хоккейной 
лиги.

В предпоследнем поединке 
серии «сталевары» уступили «Автомо-
билисту» из Екатеринбурга – 3:4 (1:1, 
2:1, 0:2). Решающую шайбу на 58-й 
минуте забросил экс-новокузнечанин 
Александр Бумагин. Между тем в 
середине матча хозяева вели 3:1 по-
сле голов Сергея Сентюрина, Марка 
Скутара и Александра Комаристого, 
однако уральцы под руководством 
бывшего наставника «Кузни» 
Анатолия Емелина переломили ход 
встречи.

После победы в очном противо-
стоянии «Автомобилист» обошёл 
«Металлург» на два очка и поднялся 
на седьмое место в Восточной кон-
ференции лиги. Коллектив главного 
тренера Германа Титова опустился 
на десятую строчку, отставая, правда, 
всего на один балл от зоны плей-офф.

Новосибирский клуб, завтрашний 
оппонент новокузнечан, в предыду-
щем туре разгромил на своём льду 
казанский «Ак Барс» (6:1) и закрепил-
ся на «Востоке» на шестой позиции. В 
двух предыдущих матчах нынешней 
«регулярки» новокузнечане проигра-
ли соседям оба матча: 1:6 в гостях и 
2:3 (в овертайме) дома.

Андрей Тарков.

 Восстановившись после травмы, немецкий легионер «Кузбасса» Бьёрн Андрэ 
(крайний справа) вновь один из самых полезных игроков в составе кемеровчан.  
Фото Владимира Клюева.

На паркете спорткомплекса «Кузбасс» три дня сопер-
ничали восемь команд из Кемерова, Ленинска-Кузнецкого, 
Новокузнецка, Киселевска, Новосибирска, Барнаула и Том-
ска. Возрастной ценз участников – 40 лет и старше. После 
турниров в двух группах состоялись стыковые поединки.

В матче за главный приз соревнований команда «Ве-
тераны» из Новосибирска одолела в серии пенальти ке-
меровский «Кузбасс» - 2:2, 3:0. В «утешительном» фи-
нале барнаульский «Алтай» переиграл «СУЭК-Кузбасс» 
(Ленинск-Кузнецкий) - 6:1.

Томские динамовцы, прошлогодние победители тур-
нира, ныне финишировали пятыми, взяв верх над ново-

сибирским «Форвардом» - 7:5. В матче за седьмое место 
киселевский «Экурс» был сильнее новокузнецкого «Ме-
таллурга» - 7:0.

Лучшими игроками соревнований признаны: Мур-
таз Начкебия («Ветераны»), Андрей Балев («Кузбасс»), 
Алексей Сапрыкин («Алтай»), Дмитрий Соенко («СУЭК-
Кузбасс»), Игорь Мусаев («Динамо») и Роберт Нежведи-
лов («Форвард»).

Награды победителям и лауреатам турнира вручили 
сами заслуженные ветераны кузбасского футбола Вла-
димир и Виталий Раздаевы.

Андрей Тарков.

// мини-футбол

Борьба за «братский» кубок
В Кемерове состоялся традиционный турнир на призы  
мастеров спорта СССР Владимира и Виталия Раздаевых

 Атакует «Кузбасс». Фото Владимира Клюева.

В субботу, 22 ноября, состоится 
десятый тур мужского чемпио-
ната России в суперлиге: кеме-
ровский «Кузбасс» принимает 

«Зенит» из Казани. Матч в спортком-
плексе «Арена» начнётся в 18.00.

В составе действующих чемпионов 
страны, скорее всего, выйдут на площад-
ку золотые призёры Олимпиады-2012 
Максим Михайлов и Николай Апали-
ков, победители прошлогоднего конти-
нентального первенства Андрей Ащев, 
Алексей Вербов, Евгений Сивожелез и 
Алексей Спиридонов, непревзойденно 
умеющий «заводить» и партнеров, и со-
перников, и зрителей.

Правда, в нынешнем сезоне казан-
ский клуб далёк от оптимальных кон-
диций, о чем свидетельствуют три пора-
жения в девяти турах «регулярки», в том 
числе два в родных стенах: от белгород-
ского «Белогорья» (1:3) и нижегород-
ской «Губернии» (2:3). Главный тренер 
«Зенита» Владимир Алекно признал-
ся, что «пока в нашей команде что-то не 
функционирует для больших побед, и 
сейчас мы в поиске этого «чего-то».

«Кузбасс» же, напротив, начал се-
зон как никогда успешно и вклинился 
в квартет сильнейших отечественных 
клубов, потеснив чемпиона страны на 
пятую позицию. Для сравнения: наша 
команда выиграла семь матчей в девя-

ти турах, а год назад после такой же дис-
танции в активе кемеровчан было толь-
ко три победы. Нынче коллектив Дениса 
Матусевича уступил только московско-
му «Динамо» и новосибирскому «Локо-
мотиву», которые и в минувшем сезоне 
были выше кемеровчан в табели о ран-
гах суперлиги.

Похоже, «Кузбасс» действительно 
способен не только повторить прошло-
годний результат (шестое место), но и 
сделать шаг вперед и тем самым зарабо-
тать путевку на еврокубок. Что ж, есть к 
тому веские предпосылки: сохранился 
костяк команды, по-прежнему резуль-
тативно играет швед Маркус Нильссон, 
занимающий третью строчку в общем 
списке бомбардиров элитного дивизио-
на (160 очков). Пришлись ко двору ново-
бранцы: Александр Крицкий (25 очков 
на блоке – пятый результат в суперли-
ге) и его тёзка Мочалов, набравший 113 
баллов (второй показатель в команде и 
16-й в «регулярке»).

В минувшем сезоне команды не встре-
чались в Кемерове (в Казани хозяева 
одержали «сухую» победу). Субботний 
поединок, очевидно, покажет, насколь-
ко обоснованно «Кузбасс» вклинился в 
квартет лучших отечественных клубов.

В наш город казанцы отправятся по-
сле вчерашнего гостевого матча Лиги 
чемпионов с греческим «Олимпиако-

сом». Напомним, что в стартовой встре-
че турнира «Зенит» переиграл дома не-
мецкий «Фридрихсхавен» (3:0).

Вадим Антонов.

 // табло
Чемпион России  
среди мужских клубов
Суперлига. Первый этап
Положение команд  
после девяти туров:
1.«Белогорье» (Белгород) – 26 очков 
(разница партий: 27-7). 2. «Динамо» 
(Москва) – 25 (26-6). 3. «Локомотив» 
(Новосибирск) – 24 (25-6). 4. «Куз-
басс» (Кемерово) – 19 (23-12).  
5. «Зенит» (Казань) – 18 (22-14). 6. 
«Факел» (Новый Уренгой) – 15 (18-16). 
7. «Газпром-Югра» (Сургутский район) 

- 14 (18-18). 8. «Динамо» (Краснодар) 
– 13 (19-17). 9. «Губерния» (Нижний 
Новгород) – 12 (16-19). 10. «Прика-
мье» (Пермь) – 9 (12-21). 11. «Урал» 
(Уфа) – 6 (13-24). 12. «Нефтяник» 
(Оренбург) - 6 (9-23). 13. «Грозный» 
(Грозный) – 1 (5-27). 14. «Югра-Самот-
лор» (Нижневартовск) – 1 (4-27).

 // тем временем
Дублирующий состав «Кузбасс» 
успешно начал сезон и, одержав во-
семь побед в десяти матчах, занима-
ет пятое место в чемпионате Моло-
дёжной лиги.
В третьем туре соревнований подо-
печные главного тренера Руслана 
Чигрина показали стопроцентный 
результат, переиграв на своей пло-
щадке в Кемерове «Беркутов Урала» 
из Уфы (3:1, 3:2) и оренбургский «Не-
фтяник-2» (3:0, 3:0).
В первенстве Молодежной лиги 
уверенно лидирует «Университет» 
(Нижневартовск), последующие ме-
ста занимают «Динамо-Олимп» (Мо-
сква), «Звезды Югры» из Сургута и 
новосибирский «СДЮШОР-Локомо-
тив-2», опережающий кемеровчан 
всего на одно очко.
Очередные матчи «Кузбасс-2» про-
ведёт 27-30 ноября в Краснодаре, 
где по два раза сойдется в поедин-
ках с хозяевами площадки и с ду-
блёрами «Грозного».
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 // преступление и наказание

// сезонные хлопоты

Зима! Халявщик, 
торжествуя…

 Пользуясь тем, что дачники уже съехали в город, воришки берут все, 
что представляет хоть какую-нибудь ценность.  
Фото Федора Баранова.

«ЗОЛОТОЙ СЛЕД»  
ВСЁ ЕЩЕ НЕ БЛЕСТИТ
Полиция продолжает поиски преступников, 
которые ограбили ювелирный магазин  
«Флоренция» в Киселевске на 15 миллионов 
рублей.
Как уже сообщалось, «Флоренция» расположена 
в центре города, на первом этаже дома №43 по ул. 
Ленина. Несмотря на то, что магазин находится под 
охраной одного из городских ЧОПов, в ночь на  
10 ноября грабители из подвала выпилили часть 
пола, взломали хранилище и сейф и забрали отту-
да порядка полутора тысяч ювелирных изделий.
По факту кражи крупной партии золотых украше-
ний возбуждено уголовное дело. 
За помощь в раскрытии преступления владелец 
магазина объявил вознаграждение в сумме 300 
тыс. руб. Однако найти налетчиков или хотя бы на-
пасть на «золотой след» пока не удалось. В связи с 
этим полиция обращается за помощью к гражда-
нам и просит всех, кто владеет информацией, спо-
собной помочь установить личности преступников, 
звонить по телефонам: 8-(384-64-)-2-19-35, 2-12-04, 
8-961-710-31-96 (отдел уголовного розыска) либо 
просто 02. Анонимность гарантируется.

НАГРАДНОЕ ДЕЛО
В Белове молодая женщина пыталась неза-
конно продать ордена и медали своего де-
душки.
Его государственные награды - как память об 
умершем герое - хранились в доме родителей. 
Придя к ним в гости, внучка тайком взяла ордена и 
медали деда и принялась искать на них покупате-
лей. Поиски велись активно, и об этом стало извест-
но полицейским. При проверке информация под-
твердилась, и продавщица наград была задержа-
на. У нее были изъяты орден Отечественной войны 
I степени, медаль «За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне», а также юбилейные медали 
в честь 20-й и 50-й годовщин Великой Победы.
На допросе женщина пояснила следователю, что 
наград у дедушки было много – вот она и решила 
взять несколько, полагая, что их исчезновения ни-
кто не заметит…
В России приобретение или сбыт официальных до-
кументов и государственных наград - уголовное 
преступление, и согласно 324-й статьи Уголовного 
кодекса РФ, в качестве наказания за него грозит 
до трех месяцев ареста. В настоящее время в поли-
ции решается вопрос о возбуждении в отношении 
женщины уголовного дела.

ОБРАТНАЯ СТОРОНА МОНЕТ
В Анжеро-Судженске квартирный вор попал-
ся на том, что расплатился в ближайшем ма-
газине за спиртное только что украденными 
юбилейными монетами.
Поскольку мужчина был завсегдатаем магазина, 
продавец настолько хорошо описала его внеш-
ность оперативникам уголовного розыска, что уста-
новить его личность и место жительства в одном 
из домов по соседству для них было уже делом 
техники. Задержанным оказался 50-летний житель 
Анжеро-Судженска, ранее его уже неоднократно 
судили за кражи из квартир. Украденные во время 
последнего набега на чужое жилье планшетный 
компьютер, мобильник и фотоаппарат изъяты и 
возвращены законной владелице.

КЛИЕНТ НЕ ВСЕГДА ПРАВ
В Кемерове вынесен приговор мужчине, ко-
торый развозил наркотики страждущим по 
домам.
Сотрудники уголовного розыска задержали нар-
кодельца с поличным при развозе очередного за-
каза. Из его автомобиля оперативники изъяли 18 
граммов героина, приготовленного для продажи. В 
ходе расследования было установлено, что мужчи-
на организовал свой личный наркобизнес: получив 
заказ на героин, он подготавливал необходимое 
количество доз и на машине доставлял наркотики 
покупателю.
Рассмотрев материалы уголовного дела, Централь-
ный районный суд города Кемерово приговорил 
мужчину к трем годам лишения свободы в колонии 
строгого режима.

(По информации пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской области).

С небольшой разницей 
во времени кузбасские 
полицейские задержали 
две группы дачных воров 
- в Кемеровском районе  
и в Мысках.

За короткий срок в полицию Ке-
меровского района поступило не-
сколько заявлений о кражах из 
садовых домиков. Дачники и садо-
воды жаловались на то, что неиз-
вестные преступники взламывали 
двери и, проникнув внутрь, забира-
ли самое ценное — садовую технику, 
электроинструменты и многое дру-
гое, что обычно есть на загородных 
дачах. Общий ущерб, причиненный 
потерпевшим, превысил 200 тысяч 
рублей. Судя по почерку, во всех 
случаях действовали одни и те же 
преступники. Однако поиски воров 
осложнялись тем, что свои набеги 
они совершали в разных садоводче-
ских обществах.

Поэтому, чтобы поймать налетчи-
ков, полицейские решили устроить 
засаду в тех дачных товариществах, 
которые уже подверглись «атаке» и 
где в полной мере проявилась их пре-
ступная хватка. Расчеты оперативни-
ков оправдались, и в одну из ночей 
в садовом товариществе «Луч» двое 
злоумышленников (одному 29 лет, 
другому 34 года), пытавшихся вы-
везти чужое добро на машине, были 
задержаны с поличным сотрудника-
ми уголовного розыска отдела МВД 
России по Кемеровскому району. Как 
оказалось, ранее оба уже привлека-
лись к уголовной ответственности за 
кражи. В ходе расследования поли-
цейские выяснили, что украденные 
вещи жулики в надежде найти поку-
пателей хранили в сарае своего при-
ятеля. Во время обысков оперативни-
ки изъяли охотничье ружье, которое 

как-то ночью воришки украли с од-
ной из дач.

В настоящее время доказаны как 
минимум восемь краж криминаль-
ной парочки из садоводческих об-
ществ Кемеровского района, хотя не 
исключается, что на самом деле их 
может быть больше, поскольку ряд 
потерпевших, махнув рукой на свои 
утраты, просто не обращались в по-
лицию. Сейчас полицейские возвра-
щают имущество законным владель-
цам.

А на днях, как рассказали в пресс-
службе ГУ МВД по Кемеровской об-
ласти, двое подозреваемых в дачных 

кражах были задержаны полицией 
и в Мысках. Как и их кемеровские 
«коллеги», основное внимание во вре-
мя своих ночных «визитов» по чужим 
дачам они уделяли бытовой техни-
ке и электроинструментам. Вначале 
по отпечаткам пальцев, обнаружен-
ным экспертами-криминалистами 
на месте очередной кражи, полицей-
ские установили личность и задер-
жали одного из воришек. На допросе 
он признался следователю еще в трех 
дачных набегах и назвал своего по-
дельника. Сейчас оба под следствием 
в ожидании суда.

Владимир Дмитриев.

    // вместо комментария
С наступлением холодов число краж из садоводческих обществ и товариществ 
резко возрастает. Пользуясь тем, что многие дачники и «мичуринцы» уже съе-
хали на свои «зимние квартиры» в города, предприимчивые воришки берут все, 
что представляет хоть какую-нибудь ценность. Потому всем дачникам и садово-
дам полицейские еще раз напоминают о необходимости быть более бдитель-
ными, не оставлять свои ценные вещи «зимовать» за городом, а в случае чего 
сразу же обращаться в полицию. И чем быстрее, тем больше шансов найти пре-
ступника и вернуть похищенные ценности законным владельцам.

// следствием установлено

Пара молодых красноярцев, 
ездивших на машине в Но-
восибирск за зельем, на об-
ратном пути под воздей-

ствием наркотиков поссорились и 
попали в полицию.

Некоторое время назад краснояр-
цы наткнулись в интернете на объ-
явление о продаже в Новосибирске 
синтетического наркотика «соль». 
Причем по сравнению с их родным 
городом цена (даже с учетом транс-
портных, «командировочных» и 
прочих накладных расходов) по-
казалась им настолько небольшой, 
что они тут же решили этим шансом 
воспользоваться. Переведя день-
ги на указанный счет, подсевшие на 
«синтетику» друзья получили коор-
динаты тайника с «солью» в Ново-
сибирске. Одолжив у родственника 
одного из них автомобиль «Мицуби-
си Лансер», молодые люди приехали 
в столицу Сибирского федерально-
го округа, забрали в условленном ме-

сте сверток с белыми кристалликами 
наркотика (80 граммов им должно 
было хватить надолго), переноче-
вали в гостинице и отправились в 
обратный путь. Однако по дороге 
молодые люди не удержались и по-
пробовали «соль». Так и ехали «под 
кайфом», лишь по счастливой слу-
чайности ни в кого не врезавшись на 
трассе и не попав в аварию.

И, вероятно, так потихоньку дру-
зьям и удалось бы доехать до родно-
го Красноярска, если бы в районе по-
селка Итатский Тяжинского района 
они не остановились на АЗС, чтобы 
заправить машину и немного пере-
дохнуть. Тут из-за какой-то мелочи 
«подсоленные» приятели крупно по-
ссорились. Один из них быстро сел за 
руль, завел мотор и уехал. А другой, 
недолго думая, тут же позвонил в по-
лицию и пожаловался, что попутчик 
угнал у него автомобиль.

Угонщика уже через несколько ми-
нут задержали сотрудники ГИБДД. 

Для дальнейшего разбирательства 
обоих красноярцев доставили в мест-
ный отдел полиции. А поскольку у них 
были признаки наркотического опья-
нения, сотрудники уголовного розы-
ска решили осмотреть «Мицубиси». 
Тем более что один из дружков, как 
оказалось, ранее уже привлекался к 
уголовной ответственности за хране-
ние наркотиков. При осмотре салона 
оперативники обнаружили сверток 
с белым кристаллообразным веще-
ством. Экспертиза показала, что это 
«соль». Отпираться было бессмыслен-
но, и протрезвевшие к тому времени 
приятели стали давать показания, пе-
реваливая вину друг на друга…

Как уточнила сотрудница регио-
нального полицейского главка Татья-
на Еременко, за незаконные приобре-
тение, хранение, перевозку крупной 
партии наркотиков жителям Красно-
ярска грозит до пятнадцати лет лише-
ния свободы.

Всеволод Владимиров.

«Соленый» и еще «солонее»
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//  итоги сезона

Какой огурец лучший?
Едва завершив сезон, садоводы начинают го-
товиться к следующему. Но прежде подводят 
итоги с тем, чтобы определиться с выбором 
сортов овощных культур. Хоть и говорят, что 
на вкус и цвет – товарищей нет, не лишним 
будет прислушаться к отзывам огородников, 
которые опробовали новые сорта или подтвер-
дили высокие качества старых. Сегодня речь 
пойдет об огурцах.

Урожайные гибриды
Три сезона подряд выращиваю 

огурцы F1 Муму и F1 Престиж и 
отказываться от них не собираюсь.

Чем они хороши? Во-первых, 
имеют пучковый тип завязей. 
Пусть 6-8 огурчиков в одном узле 
не наблюдается, но 3-4 гаранти-
рованно имеется. Во-вторых, на-
значение у них универсальное, то 
есть годятся как для потребления 
в свежем виде, так и для засолки. К 
тому же Муму – гибрид очень леж-
кий, не теряет тугор за две недели 
хранения в холодильнике, и со-
всем не имеет горечи, что обуслов-
лено его генетикой.

Для консервирования собира-
ла зеленцы в фазе пикулей и кор-
нишонов, «переростки» массой до 
100 г употребляли в свежем виде и 
для приготовления сока.

Выращиваю огурцы под пле-
ночным укрытием, которое держу 
до поры, пока не минуют замороз-
ки, потом убираю. И зеленцы пло-
дятся под открытым небом.

У Муму практически не прищи-
пываю боковые побеги, поскольку 
их рост ограничен. Престиж тоже 
не особенно ветвистый, у него уби-
раю только нижние побеги, памя-
туя о том, что отсутствие боковых 
побегов в нижней части стебля 
способствует лучшей аэрации, хо-
рошей освещенности, что в конеч-
ном итоге «играет» на урожай.

Посадки стараюсь не загущать – 
оставляю максимум три растения 
на кв. м. Грядку обычно готовлю с 
осени, заделывая вниз раститель-
ные остатки и полуперепревший 
компост; так я делаю уже много 
лет. Если получается разжиться 
куриным пометом, немного посы-
паю его на гряду, потом заделывая 
в почву при посадке проклюнув-
шихся семян.

Очень важно к моменту форми-
рования плетей сделать подсып-
ку свежей землей с добавлением 
древесной золы – это и питание, и 
предотвращает развитие гнилей. 
Мульчирование и рыхление не 
применяю, но после поливов обя-
зательно прокалываю землю ви-
лами.

Интенсивное плодоношение 
гибридов требует дополнительно-
го питания. Потому за сезон делаю 
три подкормки настоем коровяка 
или птичьего помета с добавле-
нием золы; первую – в начале бу-
тонизации, вторую – после снятия 
первых зеленцов, третью – перед 
массовым сбором огурцов. В кон-
це августа у соседей плети огурцов 
уже начинают желтеть и сохнуть, у 
меня же они стоят зеленые, креп-
кие. Возможно, помогает то, что, 

начиная с августа, я раз в десять 
дней после сбора зеленцов делаю 
растениям розовый душ, то есть 
обливаю из лейки розовым рас-
твором марганцовки.

Первые зеленцы снимаю в 
июне, последние – в конце сентя-
бря. Каков урожай в килограммах, 
не знаю, не взвешивала, но нам 
хватает на все про все.

Елена Викторова.
Кемерово.

Особенности
агротехники

Не один год подряд занимал-
ся выращиванием огурцов с пуч-
ковым типом цветения. Лучшими 
среди них считаю гибриды Ка-
дриль и Барабулька – скороспе-
лые, преимущественно с женски-
ми цветками, весьма урожайные.

Однако далеко не все садово-
ды получают от пучковых гибри-
дов наибольшую отдачу. Причина, 
мне думается, в незнании особен-
ностей агротехники этой новинки 
селекции. Расскажу о своем опыте.

Наблюдения показали, что 
цветки в «букете» зацветают с ин-
тервалом в один-два дня. Букет 
цветков даёт букет завязей, а те, в 
свою очередь, развиваются в бу-
кет плодов разного возраста, что 
позволяет собирать зеленцы в ста-
дии пикулей и корнишонов, наи-
более удобных для консервирова-
ния.

При выращивании пучковых 
сортов и гибридов надо помнить: 
нельзя допускать перерастания 
зеленцов. Ведь всё взаимосвязано: 
перерастающие плоды сильно от-
тягивают на себя питательные ве-
щества и не дают развиваться мо-
лодым завязям. Для растений с 
большим «потенциалом» особен-
но важна равномерность в разви-
тии плодов. Чем чаще проводятся 

сборы, чем мельче размер плодов, 
тем большее их количество мож-
но собрать.

Кроме того, плодовитому «бу-
кетному» огурцу необходи-
мо помогать своевременным и 
обильным поливом и подкорм-
кой. Правильная формовка также 
очень важна, ведь сильно разрос-
шиеся боковые побеги отнима-
ют много питательных веществ и, 
кроме того, вследствие затенения 
не дают полноценно использовать 
солнечный свет. Гибриды с букет-
ным типом цветения вообще мож-
но выращивать, удаляя боковые 
побеги, - урожай при этом собира-
ется с главного побега и, возмож-
но, с отрастающих позже коротких 
«букетных веточек».

Растения таких видов огурцов 
необходимо летом подкармливать 
под корень небольшими дозами 

раз в неделю, а перед посевом се-
мян или посадкой рассады обяза-
тельно заложить полуразложив-
шийся компост, но лучше свежий 
коровий или конский навоз.

Первую подкормку всех видов 
растений огурцов провожу через 
15-20 суток после высадки расса-
ды. Органические удобрения че-
редую с минеральными. Из ор-
ганических использую растворы 
коровяка в соотношении с водой 
1:8, птичьего помёта 1:10, настоя 
трав из деревянного бочонка 1:5. 
Подкормки из минеральных удо-
брений - в дозах на 10-литровое 
ведро воды две столовые ложки 
двойного суперфосфата, 1 столо-
вая ложка аммиачной селитры и 
сернокислого калия. Питатель-
ный раствор равномерно разли-
ваю на влажную почву, а после 
подкормки обязательно провожу 
полив из лейки отстоявшейся тё-
плой водой, смывая одновременно 
с листьев и стеблей случайно по-
павшие удобрения.

Значительная часть зеленцов 
формируется на главном стебле 
растения. Поэтому отщипывать 
точку роста (верхушку его) нельзя. 
Удаляются только боковые побеги. 
Но это еще не все.

Чтобы растениям было ком-
фортно, необходима шпалера. Тип 
ее может быть различный. Я ис-
пользую проволоку, натягивая ее 
горизонтально над грядкой в не-
сколько рядов на расстоянии 30-
40 см один от другого до высоты 
двух метров. Между рядами про-
волоки вертикально закрепляю 
шпагат. Нижний его конец подвя-
зываю скользящим узлом у осно-

вания центрального побега расте-
ния, затем, завязывая на каждом 
ряду проволоки, закрепляю на 
верхней планке. Благодаря такой 
подвязке куст всегда сохраняет 
вертикальное положение, корни 
не травмируются от натяжения, 
что бывает, если подвязать стебель 
только на шпагат на всю высоту.

По мере роста боковых стеблей 
их также закрепляю на проволо-
ке. Обращаю внимание на то, что 
куст формирую в один стебель 
сразу после подвязки его к шпа-
лере. Для чего до высоты 50 см из 
пазух вторых-третьих нижних ли-
стьев полностью удаляю все бо-
ковые побеги или пасынки (дли-
ной 2-5 см) и цветочные бутоны. 
Этот участок условно называется 
зоной «ослепления». Выше зоны 
«ослепления» следующие четыре-
пять боковых побегов (до высоты 
1 м) прищипывают над первым ли-
стом, оставляя при этом 1 завязь. 
Боковые побеги в средней и верх-
ней части главного стебля (до вы-
соты 1,5-1,7 м) прищипывают над 
вторым листом, оставляя 2 завязи, 
а самые верхние (под шпалерой) - 
над третьим-четвёртым листом, 
оставляя столько же завязей.

Побеги второго порядка в ниж-
ней части растений убираю, в 
средней оставляю по 1 листу и 1 
завязи, а у шпалеры - по 2 листа и 
2 завязи. Усы удаляю все. Главный 
стебель, когда он перерастает шпа-
леру, осторожно пригибаю к про-
волоке, слегка закручиваю вокруг 
верхней проволоки. Впоследствии 
он отрастает вниз.

При таком формировании рас-
тений достигается наилучшая ос-
вещенность и проветривание, что 
также играет на урожай.

Иван Кириллов.
Кемеровский район.

Аппетитный Ухажер
Традиционно я выращиваю 

три-пять сортов огурцов: скоро-
спелые Водолей и Алтайский, для 
засолки Конкурент и Родничок F1, 
для салатов – Зозулю. В прошлом 
сезоне опробовала гибрид Ухажер 
производства фирмы «Гавриш», и, 
наверное, именно на него буду де-
лать ставку в следующем сезоне. 
И вот почему.

Растение мощное, но побе-
гов дает минимум, стало быть, 
не требуется основательная фор-
мовка. Зеленец вырастает до 15 
см, крупнобугорчатый, белоши-
пый и очень вкусный – хрустя-
щий, сладкий. Хорош как в све-
жем виде, так и в заготовке.

Кстати, для маринования со-
бирала зеленцы в стадии корни-
шонов, чтобы закладывать в лит-
ровые банки. Опробовав эту заго-
товку, убедилась – пустот огурцы 
не образуют, вкусовые качества 
отличные.

Еще один момент. Постоянный 
мой Родничок F1 в прошедшем 
сезоне весьма порадовал урожаем. 
И этому есть объяснение: Ухажер 
очень активен как опылитель, что 
полезно для образования завязей 
и увеличения плодоношения.

Татьяна Михайлова.
Кемерово.

  Фото Федора Баранова.
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с ценными пищевыми волокнами
При склонности к запорам – батончик ФИТОЛАКС

Полезное лакомство на каждый день
Спрашивайте в аптеках города, а также по телефонам: 36-22-44, 31-49-95.
Заказывайте на сайте apteka.ru с доставкой в ближайшую аптеку.
АКЦИЯ! При заказе на сайте www.evalar.ru или по телефону 8-800-200-52-52 любой продукции Эвалар на сумму не менее 2000 рублей вы получаете 
в подарок батончик Фитолакс. Срок проведения акции – с 1 ноября по 31 декабря 2014 г. 
Условия проведения акции на сайте www.evalar.ru Реклама

сссссссссссссссссс ценн
Послабляющий эффект – без боли, спазмов и вздутия.
В составе – чернослив  и  3 вида ценных пищевых волокон:

•   Оболочки семян подорожника;
•   Инулин;
•   Пшеничные волокна.

Они способствуют регулярному освобождению кишечника, 
нормализуют микрофлору, сорбируют и выводят токсины.
Применяйте каждый день при склонности к запорам.

Полезно.  Удобно.  Вкусно!
Без сенны.
Без искусственных красителей, ароматизаторов и ГМО.

//  семейный адвокат

  Рисунок Андрея Горшкова.

А теперь –
не чокаясь…

Мой муж злоупотребляет спиртным, пропивает весь свой 
заработок. Можно ли в связи с этим ограничить его в дееспо-
собности?

Ольга П. (по электронной почте).
Да, можно.
Согласно ст. 30 Гражданского кодекса РФ гражданин, который 

из-за злоупотребления спиртными напитками ставит свою семью 
в тяжелое материальное положение, может быть ограничен судом 
в дееспособности. Решение суда об ограничении гражданина в де-
еспособности является основанием для назначения ему попечителя 
органом опеки и попечительства. В этом случае гражданин вправе 
самостоятельно совершать только мелкие бытовые сделки. Совер-
шать иные сделки, а также получать заработок, пенсию или другие 
доходы и распоряжаться ими он может лишь с согласия попечителя. 
Попечитель получает и расходует заработок, пенсию и иные доходы 
гражданина, ограниченного судом в дееспособности, исключитель-
но в интересах подопечного и с предварительного разрешения орга-
на опеки и попечительства.

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

//  о чем писал «Кузбасс»        23.11.1952
На пароходе имени А. Шилина

В дни интенсивной летней 
навигации можно было видеть, 
как по широкой Северной Дви-
не медленно, чуть опережая те-
чение реки, идет большой бук-
сирный пароход. За его кормой 

– огромный караван леса. На 
борту этого судна, там, где вра-
щаются мощные колеса с ши-
рокими железными лопастями, 
выделяется надпись: «Афа-
насий Шилин». Пароход на-
зван так в честь прославленно-
го кузбассовца-артиллериста, 
дважды Героя Советского Со-
юза А. П. Шилина.

Незабываемые подвиги со-
вершил в годы Великой Оте-
чественной войны Афанасий 
Петрович Шилин, уроженец 
шахтерского города Ленинск-
Кузнецкий, бывший работник 
шахты им. 7 Ноября. Артил-
леристы под командованием 
этого храброго офицера бес-
пощадно громили немецко-
фашистских захватчиков на 
советской земле и в их звери-
ном логове. Особенно герой-

сибиряк отличился во время 
боев на Днепре и Висле.

С честью носит имя про-
славленного артиллериста 
экипаж парохода «Афанасий 
Шилин». На почетном месте 
в красном уголке висит боль-
шой портрет дважды Героя Со-
ветского Союза А.П. Шилина. 
Речники держат с ним связь...

Недавно они послали ему 

письмо, в котором рассказали 
о своих успехах в работе и по-
здравили артиллериста с Днем 
сталинской артиллерии.

- Счастливого успеха, - го-
ворит речникам Севера дваж-
ды Герой Советского Союза 
Афанасий Шилин и его боевые 
друзья-артиллеристы.

В. ОЖЕРЕЛЬЕВ.
(текст с сокр.)

Пароход «Афанасий Шилин» на Северной Двине.
Фото Н. Черных.

Афанасий Петрович Шилин родился 1 сентября 1924 года в 
Саратовской области. В 1934 году семья переехала к род-
ственникам в Ленинск-Кузнецкий.
Первую Золотую Звезду Афанасий Шилин получил в ок-
тябре 1943 года. Тогда, чтобы помочь нашим войскам при 
форсировании Днепра, он вызвал огонь на себя. После ра-
нения вновь вернулся в строй. Вторая Звезда Героя украси-
ла его грудь в 1945 году во время Висло-Отторской опера-
ции. Он забросал гранатами вражеский дзот.
День Победы 9 мая 1945 года Афанасий Петрович встречал в 
родном городе, куда прибыл после лечения в госпитале. А 23 
февраля 1953 года ему на площади Победы в Ленинске-Куз-
нецком был установлен бюст. Каждый год к монументу возла-
гают живые цветы в память о подвигах дважды Героя (кстати, 
как отметили в городском краеведческом музее, в Кузбассе он 

– единственный воин, кто был удостоен столь высокого звания 
дважды). Умер Афанасий Петрович 22 мая 1982 года.
А пароход, названный его именем, конечно, давно списан.

Оксана Сохарева.

//  комментарий

Фото из архива Ленинск-Куз-
нецкого краеведческого музея.




